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 В акции юных натуралистов поучаствовали пассажиры общественного транспорта всех возрастов. Фото Фёдора Баранова.

Трамваи, следующие по марш-
рутам №1, 5 и 10, «зелёными» 
на один день стали потому, что 
юные натуралисты во время по-
ездки провели для их пассажи-
ров эколого-просветительскую 
акцию.

Активисты Центра допол-
нительного образования им. 
В. Волошиной и воспитанники 
Городской станции юных нату-

ралистов рассказали о лесных 
пожарах, охране первоцветов. 
Кроме того, они провели викто-
рины экологической направлен-
ности, раздали листовки и дет-
ские рисунки.

Всех пассажиров ребята встре-
чали на остановках громкими 
кричалками типа: «Без природы 
в мире людям даже дня прожить 
нельзя».

К слову сказать, «внезапные» 
участники акции доброжелатель-
но отнеслись к школьникам-эко-
логам − в салонах никто не воз-
мущался. И потом на весь день об 
этой акции осталось приятное на-
поминание – бумажные цветы, ко-
торыми ребята украсили салоны 
трамваев.

«Дети, вовлеченные в подоб-
ного рода работу, уже не нарушат 

правил поведения на природе, − 
уверена Светлана Ширяева, заве-
дующая секцией природоохраны 
станции юных натуралистов. – А 
после того, как они поучаствовали 
в акции «Скажи полиэтиленовому 
пакету «Нет!», окончательно пе-
решли на тряпичные сумки и ста-
ли хорошим примером для своих 
сверстников».

Алена Смирнова.

Вчера по областному центру проехали «зелёные трамваи»
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 Фото Фёдора Баранова.

 ГИМНАСТИКА ДЛЯ ЛЕГКИХ. Вчера в 
Кемеровском областном медицинском колледже 
прошла акция по профилактике курения, 
приуроченная к Всемирному дню без табака. 
Студентам-первокурсникам организаторы, в 
числе которых городской центр медицинской 
профилактики, показали видеоролики со 
звездами российской поп-сцены, убеждавшими 

молодых людей в том, что курить давно уже не 
модно. Кроме того, все желающие могли измерить 
на аппарате «Смокелайзер» концентрацию 
углекислого газа в выдыхаемом ими воздухе, 
потренировать свои легкие с помощью звуковой 
и дыхательной гимнастик, а также получить 
консультацию специалистов.  
Фото Федора Баранова.

8
планируется закрыть в Кузбассе в этом году. 
Об этом вчера на заседании 25-й сессии кузбасского 
парламента рассказал уполномоченный по правам 
ребенка в Кемеровской области Дмитрий Кислицын. 
Он также отметил, что в прошлом году в области было 
закрыто три детских дома - в г. Ленинск-Кузнецкий,  
пгт. Промышленная, Тисульском районе.
Это происходит потому, что стали больше усыновлять 
детей-сирот.

ДЕТДОМОВ
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Языки без преград  

Курочки по акции: полезно и экономно
В Кемеровском районе 75 семей 
получили бесплатно по пять 
кур-несушек и корм для птицы 
в рамках акции, объявленной 
Аманом Тулеевым.

Новая областная мера под-
держки касается семей с детьми-
инвалидами, а также неполных 
многодетных, где мать или отец 
в одиночку воспитывают троих и 
более детей. Обязательное усло-
вие — получатели нового вида по-
мощи должны проживать в част-
ном секторе либо иметь дачные 
участки. Координируют акцию 
областные департаменты сель-

ского хозяйства и соцзащиты.
Представители администрации 

Кемеровского района и муници-
пальных органов соцзащиты вчера 
доставили местным жителям несу-
шек, выращенных на Кемеровской 
птицефабрике, и по десять кило-
граммов пшеницы. В том числе кур 
получила домохозяйка Евгения 
Шарнина из деревни Береговой, у 
которой пятеро детей.

А сегодня и завтра владель-
цами несушек с Яшкинской пти-
цефабрики станет 491 семья из 
Тайги, Юрги, Ижморского, Юр-
гинского, Яшкинского, Топкин-
ского и Яйского районов.

Акция поможет кузбассовцам 
обеспечить детей (помимо соб-
ственноручно выращенных ово-
щей) вкусными, свежими, эко-
логически чистыми куриными 
яйцами, причем с экономией для 
семейного бюджета. Ведь себе-
стоимость домашних яиц в че-
тыре раза меньше, чем цена ма-
газинных: в среднем 13 рублей за 
десяток. Плюс к тому, когда за-
кончится дачный сезон, получа-
тели нового вида помощи смо-
гут запастись на зиму полезным 
и вкусным диетическим куриным 
мясом.

Пресс-служба АКО.

Аман Тулеев принял отставку начальника областного 
департамента административных органов Валерия 
Князева по семейным обстоятельствам.

Возглавляемый им департамент на протяжении многих 
лет успешно осуществлял взаимодействие с правоохрани-
тельными структурами региона. Валерию Николаевичу 
объявлена благодарность за многолетний труд и заслуги 
перед Кузбассом и Россией. Вчера же на должность началь-
ника департамента административных органов назначена 
Елена Троицкая, ранее являвшаяся заместителем началь-
ника департамента — начальником отдела по связям с ор-
ганами прокуратуры и судебной власти.

Она родилась в Кемерове. В 1994 году окончила КемГУ 
по специальности «Правоведение», имеет квалификацию 
юриста. В 1988 году в Кировском районном народном суде 
областного центра работала секретарем суда, заведующей 
канцелярией суда, секретарем судебного заседания. В 1994 
году поступила на работу в управление юстиции админи-
страции области, где прошла путь от консультанта до заме-
стителя начальника департамента.

Пресс-служба АКО.

Законопроект «О языках коренных малочисленных 
народов Кемеровской области» одобрили вчера в 
первом чтении депутаты кузбасского парламента.

Закон разработан для сохранения и развития языков. 
Для этого устанавливается система мер господдержки для 
обеспечения условий по обучению на родном языке, созда-
нию учебных программ, изданию учебных пособий, худо-
жественной литературы, научных исследований, подготов-
ки и переподготовки преподавателей.

Кстати, вчера же депутаты призвали коллег пропаганди-
ровать изучение родной русской литературы. Для этого, по 
их мнению, надо организовывать читательские минутки на 
своих предприятиях. Народные избранники также приня-
ли закон, уточняющий механизм предоставления кузбас-
совцам мер соцподдержки. Кроме того, в первом чтении они 
внесли изменения в закон о налоговых льготах субъектам 
инвестиционной, инновационной и производственной де-
ятельности. Устанавливаются меры господдержки в форме 
налоговых льгот для субъектов, реализующих проекты по 
созданию логистических центров. Документ освобождает 
их от уплаты налога на имущество.

«Строительство крупного современного логистическо-
го центра в Кемеровской области позволит улучшить ситу-
ацию с качественной складской недвижимостью и привлечь 
ритейлеров и дистрибьюторов в наш регион», - отметил зам-
губернатора по агропромышленному комплексу Илья Сере-
дюк. Правда, претендовать на господдержку смогут только 
бюджетно-эффективные инвесторы, проекты которых по-
лучат положительное заключение Совета по инвестицион-
ной и инновационной деятельности при губернаторе Ке-
меровской области и которые взяли на себя обязательство 
осуществлять капиталовложения, реализовывать проекты, 
создавать рабочие места.

Максим Степанов.
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 Фото Дмитрия Белкина.

Уметь отвечать на вызовы времени

Отстоял отрасль
Сначала зрителям предоста-

вили возможность посмотреть 
фильм «Время кузбасское», что-
бы напомнить, каким был Куз-
басс в 1997 году. Ведь к середине 
90-х визитной карточкой региона 
стал стук шахтерских касок. Дове-
денные до ручки невозможностью 
прокормить семьи, горняки на-
чали рельсовую войну, перекрыв 
участок Транссибирской желез-
ной дороги…

И казалось, не было человека, 
не было возможностей, чтобы это 
остановить. Именно тогда Кузбасс 
делал свой выбор, определял свое 
будущее. Аман Тулеев был избран 
на пост губернатора Кемеровской 
области, получив рекордные 95 
процентов голосов. Сейчас про-
фессионалы-угольщики призна-
ют, что фактически именно Тулеев 
отстоял угольную отрасль России. 
За 17 лет в крае построили 55 но-
вых угольных предприятий. До-
быча выросла почти в 2,5 раза. Се-
годня Кузбасс выдает на-гора 200 
миллионов тонн, это две трети об-
щероссийского объема. Благода-
ря региону Россия входит в трой-
ку мировых экспортеров «черного 
золота».

По-новому начала жить и куз-
басская металлургия. Позже в ев-
ропейских бизнес-школах стали 
изучать опыт ее «бескровной хи-
рургии», проведенной тогда в Куз-
бассе. И всего за несколько лет Ке-
меровская область стала одним из 
самых динамично развивающихся 
субъектов страны.

И невозможное  
возможно

Сильная сторона Тулеева и в 
том, что он умеет отвечать на вы-
зовы времени. «Так уж получи-
лось, что многие прорывные про-
екты начинались именно в кризис, 

- говорит Аман Тулеев, - когда про-
изводство повсеместно сворачива-
лось. Искали новые возможности. 
И находили. К примеру, строи-
тельство Яйского нефтеперера-
батывающего завода началось не 
в самый благоприятный для эко-
номики период. Нашли инвесто-
ров, возвели предприятие». И ре-
гион, который ежегодно завозил 4 
миллиона тонн жидкого топлива, 
теперь способен обеспечить свою 
потребность в топливе на две тре-
ти, а в дизельном - на сто процен-
тов.

Давайте вспомним историю: в 
1997 году зерно для Кузбасса за-
купали в Канаде. Но губернатор 
Аман Тулеев тогда поставил цель 
перед кузбасскими селянами: со-
бирать на своих полях один мил-
лион тонн зерна. Это невозможно, 
говорили скептики, ведь Сибирь – 
зона рискованного земледелия. Но 

26 мая в Новокузнецке состоялось предварительное внутрипартийное 
голосование (праймериз) по определению кандидатур от регионального 
отделения партии «Единая Россия» для последующего выдвижения 
кандидатов на должность губернатора Кемеровской области  
на выборах 13 сентября 2015 года. 
Собравшимся предстояло выбрать кандидата на пост губернатора  
из пятерых претендентов. В том числе, перед собравшимися, 
а их в зале Новокузнецкого драматического театра было 600 человек, 
выступил Аман Тулеев.

ведь прав был губернатор! Милли-
он тонн зерна оказался по силам! 
Кроме того, в регионе работают 
современные животноводческие 
комплексы. Посчитайте - теперь 
уже на две трети область обеспе-
чивает себя мясом и молоком!

Спросите любого дальнобой-
щика, где в России самые хорошие 
дороги. Услышите: «В Кузбассе». 
За 17 лет построено 5 тысяч кило-
метров автомобильных дорог, ко-
торые сократили время в пути не 
только от Кемерова до Новокуз-
нецка, Шерегеша, но и до Алтая, 
Казахстана. За это же время воз-
вели 240 мостов. В наших силах 
добиться того, чтобы из Новокуз-
нецка в Кемерово можно было до-
браться за сорок минут, уверен Ту-
леев.

Благодаря мощному жилищно-
му строительству 20 тысяч кузбас-
совцев ежегодно отмечают новосе-

лье. За 17 лет почти 40 тысяч семей 
переселили из бараков. Сделать из 
промышленного края горнолыж-
ный курорт – еще один прорывной 
проект. Прошлой зимой Шерегеш 
посетили миллион человек, боль-
ше чем Красную Поляну в Сочи. 
Сейчас туристический бизнес 
дает Кузбассу столько же налогов, 
сколько угольная отрасль! 

Социальный зонтик
Отдельно нужно сказать и о 

мощной системе социальной за-
щиты населения, которая суще-
ствует в Кемеровской области. 
Сегодня 90 тысяч пенсионеров по-
лучают кузбасскую пенсию, 700 
тысяч дачников ездят бесплатно 
на свои садовые участки. По ини-
циативе губернатора социально 
незащищенным слоям населения 
выдается бесплатный уголь, про-

дуктовые наборы. 12 тысяч моло-
дых семей воспользовались воз-
можностью взять беспроцентные 
жилищные займы сроком на 20 
лет. Учреждены именные стипен-
дии одаренным детям. Вот уже 
семь лет подряд выделяются сред-
ства на подготовку к выпускному 
балу детей из малообеспеченных 
семей.

Кроме того, за это время бо-
лее 30 тысяч наших земляков бес-
платно полечились в здравницах, 
более 56 тысяч ветеранов попра-
вили здоровье в Губернском го-
спитале и его пяти филиалах. За 
рубежом, опять же бесплатно, от-
дохнули более 13 тысяч детей.

Только в прошлом году почти 
14 тысяч кузбассовцев получили 
высокотехнологичную медицин-
скую помощь. Бесплатно!

Еще в кризис 2008-го Аман Ту-
леев вышел с инициативой: разда-
вать многодетным семьям коров 
и кроликов. И тоже - бесплатно! 
Сейчас акция расширилась: мно-
годетные семьи, проживающие в 
частном секторе, могут получить 
кур-несушек.

Большинство из нас уже на-
столько привыкли к этим льготам, 
что воспринимают их как само со-
бой разумеющееся. А чтобы осоз-
нать масштаб социальной под-
держки, нужно просто сравнить, 
как поставлена соцзащита у нас и 
в других регионах. Неоднократ-
но различные общественные ин-
ституты страны признавали, что 
система социальной защиты в Ке-
меровской области - одна из са-
мых мощных в России. Сегодня 
социальный «зонтик» имеют один 
миллион кузбассовцев.

«Почему  
иду на выборы?»

В своем выступлении Аман Ту-
леев подчеркнул, что не было бы 
этих грандиозных успехов, если 
бы он работал в одиночку. Всегда 
рядом была команда профессио-
налов, и избиратели, которые ве-
рили в своего губернатора, поддер-
живали его в любых начинаниях. 
Взять и уйти в сегодняшней слож-
нейшей для страны и для Кузбас-
са экономической и политической 
ситуации – это малодушие, счита-
ет Тулеев. «Придет другой человек, 
в Кузбассе тут же начнется пере-
дел собственности, драка за уголь-

ные месторождения, за лицензии. 
Не дать раскачать ситуацию – это 
первая причина, по которой я иду 
на выборы. В Кузбассе больше 200 
миллионов тонн угля добывать 
нельзя, это экологический пре-
дел. Рыть дальше - значит оконча-
тельно угробить край. Мы просто 
обязаны сохранить нашу природу 
и недра для потомков! А Россию 
углем мы обеспечим!» - объясняет 
Тулеев свою позицию.

И, конечно, необходимо сохра-
нить уникальную систему соци-
альной защиты населения, суще-
ствующую в Кемеровской области.

Планы на пятилетку
Также Аман Тулеев рассказал, 

что необходимо сделать в регио-
не в ближайшие годы. Во-первых, 
нужно построить 14 новых уголь-
ных предприятий. Причем стре-
миться к тому, чтобы к 2020 году в 
регионе обогащалось все сто про-
центов добытого сырья. Особое 
внимание следует уделять угле-
химии: ведь из «черного золота» 
можно произвести 130 видов хи-
мических продуктов. Важные за-
дачи стоят и перед металлургами 

– уже сейчас стометровые рельсы 
поставляются на Кубу, в Бразилию, 
на очереди Малайзия, но главный 
рынок – у нас в стране. И, конеч-
но, приоритетными программа-
ми остаются продовольственная и 
жилищная.

В докладе Аман Тулеев факти-
чески показал дальнейшее направ-
ление развития кузбасской эконо-
мики. Так, до 2020 года в развитие 
Шерегеша будет инвестировано 6 
миллиардов рублей, построено 37 
туристических объектов, что по-
зволит туризму стать новой и весь-
ма доходной отраслью кузбасской 
экономики, наряду с нефтеперера-
боткой и углегазовым промыслом.

«Я знаю, как и с кем это сде-
лать!» - сказал Тулеев под апло-
дисменты собравшихся.

Перспективы  
Новокузнецка

Естественно, новокузнечан ин-
тересовало: что ждет их город? В 
первую очередь, это капитальный 
ремонт проспекта Курако, Кузнец-
кого моста, реконструкция город-
ского онкологического диспансера. 
Уже в текущем году в Новокузнец-
ке снесут 103 аварийных дома, в 
благоустроенные квартиры пере-
селятся 662 семьи. За пятилетку в 
южной столице будет построено 
1 миллион 537 тысяч квадратных 
метров жилья, возведено две шко-
лы. Тулеев отметил, что любой це-
ной сохранит новокузнецкий хок-
кей – гордость всего Кузбасса.

«7 июля 2018 года Новокузнецк 
будет отмечать 400 лет своего ос-
нования. Попытаемся всем миром 
подтянуть ресурсы, чтобы сделать 
в городе комфортную среду обита-
ния, к юбилею не должно остать-
ся ни одного неблагоустроенно-
го двора», - считает Тулеев. Затем 
началось предварительное голо-
сование, которое показало реаль-
ный ресурс кандидатов. Стоит ли 
говорить, что из 600 человек 596 
проголосовали за Амана Тулеева, 
выразив полную поддержку его 
позиции.

Мария Дарская.
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Главное – повышение качества жизни!
// персона

 Ребятишки получили возможность создать свои песочные истории. Фото автора.

// «Кузбасс» спросил

В нашем доме поселился… 
невидимка

Скорая помощь, литературная

// культура

Город с характером
Тайгинцы – люди особые. Же-

лезнодорожная закалка говорит 
о многом: жители Тайги всег-
да имеют собственное мнение, 
умеют работать, рады гостям и 
с гордостью рассказывают о сво-
ем любимом городе, который по 
праву можно назвать «сердцем 
транспортной артерии» Кузбас-
са. Потому и к власти требова-
тельны: потенциальному руко-
водителю нужно не на словах, а 
на деле доказать, что он сможет 
сделать жизнь горожан лучше.

Недавно в газету «Кузбасс» 
обратилась одна из жительниц 
Тайги. Как и многие здесь – че-
ловек неравнодушный. И рас-
сказала, что тайгинцам, по сути, 
не важно, кто в каком доме жи-
вет, какой имеет достаток, глав-
ное – позитивные перемены в 
городе.

«Я уже определилась, за кого 

буду голосовать. За Николая 
Глухих», - призналась она. По-
чему? Потому что прежний глава 
«была прекрасным оратором, но 
у нее не было команды», а мэру, 
что был до нее, «нельзя в одну 
реку входить дважды…».

Внимание –  
социальной сфере

Многие жители неспроста 
связывают надежды с Никола-
ем Глухих. Ведь уже было время 
оценить его работу. В должности 
заместителя главы города Тайги 
Николай Глухих начал работать 
с 2012 года. И с этого времени 
начали отмечаться позитивные 
перемены. Достаточно вспом-
нить, что план по вводу жилья 
в последние четыре года всегда 
выполнялся. Но особое внима-
ние Николай Федорович начал 
уделять решению проблем в со-
циальной сфере. Так, в том чис-

ле благодаря личному участию 
Николая Глухих в городе Тай-
ге был открыт парк «Юбилей-
ный», удалось реконструировать 
спортивный центр «Юность». А 
грамотно выстроенное замести-
телем главы города по социаль-
ным вопросам взаимодействие с 
департаментом социальной за-
щиты населения Кемеровской 
области позволило сделать се-
рьезные подвижки в вопросе 
создания доступной среды для 
инвалидов: с 2013 года в Тай-
ге появилось «социальное так-
си», которое облегчает передви-
жение людей с ограниченными 
возможностями по городу.

И, конечно, многие мамы с ма-
ленькими детьми могут благо-
дарить Николая Глухих за рабо-
ту по ликвидации очередности в 
детских садах (для ребят от трех 
до семи лет): тайгинцы справи-
лись с поручением российского 
президента досрочно. И краси-
вые, современные садики «Раду-
га» (110 мест) и «Семицветик» 
(80 мест), сданные в эксплуата-
цию год назад, стали настоящим 
событием для города железно-
дорожников. Но на достигнутом 
Николай Федорович останавли-
ваться не собирается: сейчас вла-
сти работают над ликвидацией 
очередности в садики для малы-
шей от полутора до трех лет.

Особая тревога горожан – во-
просы городского здравоохра-
нения, и Николай Глухих зна-
ет о ней не понаслышке: после 

кропотливой работы при содей-
ствии области в 2013 году в Тай-
ге была открыта муниципальная 
станция скорой медицинской 
помощи, в прошлом году ее авто-
парк пополнился новым спецав-
томобилем. А благодаря догово-
ренностям, достигнутым между 
социальным блоком городской 
администрации и железнодо-
рожниками, в Тайге удалось ор-
ганизовать выездные приемы 
специалистов областной клини-
ческой больницы.

Если учесть, что бюджет го-
родка с населением менее 30 ты-
сяч человек, мягко говоря, не-
велик, организовать эту работу, 
найти деньги, привлечь специ-
алистов и спонсоров – дорогого 
стоит. Это те реальные дела, ко-
торые видны и понятны людям.

Задачи нужно решать!
А ведь сделать предстоит еще 

больше. Например, продолжить 
работу по улучшению медобслу-
живания населения (на 13 млн 
рублей запланирован Николаем 
Глухих ремонт станции скорой 
медицинской помощи только в 
нынешнем году). Необходимо 
увеличивать заработную пла-
ту бюджетникам – это планиру-
ется сделать поэтапно, с учетом 
перехода учреждений на «эф-
фективный контракт».

Необходимо поддержать 
предпринимательство – ведь это 
решает и проблему занятости на-

селения, дает доходы в бюджет и 
качественные услуги населению. 
Нужно заниматься и вопросами 
переселения граждан из аварий-
ного жилья – 29 тайгинских се-
мей переедут в новые квартиры 
из ветхих строений в этом году. 
Николай Глухих также уверен, 
что во что бы то ни стало нужно 
завершить ремонт дороги по ули-
це Строительной.

И, конечно, заниматься во-
просами качества питьевой 
воды – мы уже рассказывали об 
этом. Теперь, когда удалось ис-
править ситуацию и вода уже не 
опасна, нужно завершить земля-
ные работы на зеркале водохра-
нилища с последующим запол-
нением его водой.

Одним словом, задач мно-
го. И решить их все будет не-
просто. Тут нужна командная 
работа. И Николаю Глухих это 
удается. Обратимся к статисти-
ке: благодаря организованному 
Николаем Федоровичем межве-
домственному взаимодействию 
и строгому контролю за испол-
нением поручений за последние 
три года резко сократилось ко-
личество обращений горожан, 
недовольных качеством оказы-
ваемых услуг в социальной сфе-
ре. А это неплохой результат. 
Ведь главная цель, которую ста-
вит власть перед собой, – улуч-
шение качества жизни горожан. 
Потому что тайгинцы этого за-
служивают.

Екатерина Литвинова.

В непростое время, когда вихри бушуют в эко-
номике, руководителю нужно обладать особым 
мастерством и уметь выходить из самых слож-
ных ситуаций так, чтобы сохранить самое глав-
ное - социальную защиту населения и при этом 
делать все возможное, чтобы с каждым днем 
жизнь в территории становилась комфортнее. 
Николаю Глухих, исполняющему обязанности 
главы города Тайги, это, по мнению многих, 
удается.

В городе-спутнике Лесная Поляна Кемерова отмети-
ли Международный день соседей.

На праздник собрались жильцы дома №9 по улице 
Молодежной. Напомним, этот дом первым в России был 
признан «образцовым», и сегодня активисты продолжа-
ют поддерживать уже сложившиеся традиции совместно-
го управления имуществом многоквартирного дома. Кро-
ме того, по словам самих жильцов, соседи за общим делом 
успели стать хорошими друзьями.

А «Кузбасс» спросил своих читателей, можно ли их вза-
имоотношения с соседями назвать «образцовыми».

АЛИНА ФЁДОРОВА, сотрудница турагентства, г. Кемерово:

− Несмотря на то, что наша семья живет в одном доме уже 
не первый десяток лет, с соседями мы не общаемся. Как-то 
нет желания. То ли люди злыми стали, то ли мы одичали.
ЕКАТЕРИНА БАБЕНКО, п. Инской, Белово:

− С соседями у нас нормальные отношения. Здороваемся, 
иногда последними новостями перекидываемся, на общие 
субботники выходим... Знаю, что некоторые семьями дру-
жат. Считаю, так и должно быть.
АНАТОЛИЙ ЗОРИН, менеджер, г. Новокузнецк:

− Мой дом – моя крепость, в которую я никого не хочу 
впускать. Поэтому всевозможных общеподъездных ме-
роприятий избегаю. За день и так общения с чужими 
людьми хватает, дома всё время хочется посвятить своим 
любимым. А сейчас вот мечтаю поймать невидимку подъ-
ездного, который постоянно на нашей площадке курит.
ВАДИМ КАЗАКОВ, пенсионер, г. Прокопьевск:

− В нашем доме одни старики остались, молодежь по-
разъехалась. За столько лет могли и надоесть друг дру-
гу, но это не про нас. До сих пор, выражаясь молодежным 
языком, «тусим» на одной лавке. О былых днях вспомина-
ем, сериалы обсуждаем, успехами детей и внуков хвастаем. 
Думаю, у нас образцовые отношения.

Алена Смирнова.

Вчера отмечался Общероссий-
ский день библиотек.

Накануне в Тяжинской район-
ной библиотеке имени Николая 
Масалова собрались самые предан-
ные читатели. Ребята делали сним-
ки в фотостудии «Посторонним 
в…», посетили театр книги, приня-
ли участие в конкурсах, познако-
мились с литературными новинка-

ми. В салон аквагрима выстроилась 
очередь. А в студии «Песочная сказ-
ка» восточная сказительница не 
только поведала юным участникам 
акции удивительные истории, но и 
изобразила их на песке.

Взрослых ждала не менее увле-
кательная программа: литератур-
ная викторина «Своя игра», кон-
сультация психолога «Поговорим 
наедине», круглый стол «Читаю – 

значит, я живу». Также работала и 
литературная скорая помощь. Здесь 
можно было измерить артериаль-
ное давление, узнать свой вес, полу-
чить гороскоп и рекомендации по 
здоровому образу жизни. К услугам 
участников акции был и професси-
ональный художник: за считаные 
минуты желающие могли получить 
быстрый портрет с натуры.

Олег Костюнин.
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//  Спрашивали? Отвечаем!

Налоговый вычет 
и со взносов?

Я участвую в программе государственного со-
финансирования пенсии и в 2012-м, 2013 годах 
платила по 12 тыс. рублей на накопительную 
пенсию. Правда, я уже дважды забирала свои на-
копления по заявлению в ПФР, так как являюсь 
пенсионеркой. Положен ли мне налоговый вы-
чет с этих дополнительных страховых взносов? 
А может быть, я уже пропустила срок, не обра-
тившись еще в 2013-м, 2014 годах за вычетом?

Зоя Кирьянова.
Ленинск-Кузнецкий.

Елена Волошина, начальник отдела персонифи-
цированного учета отделения ПФР по Кемеровской 
области, подтвердила право нашей читательницы 
на налоговый вычет вне зависимости от того, вы-
плачивали ей уже накопления или нет. Она пояс-
нила, что участники программы государственного 
софинансирования пенсии, которые платят в счет 
будущей пенсии дополнительные страховые взно-
сы, имеют право ежегодно получать социальный 
налоговый вычет в размере 13% от перечисленной 
суммы.

Если участник программы в 2014 году перечислил 
из личных средств от 2000 до 12000 рублей на нако-
пительную пенсию, то в 2015-м он сможет вернуть от 
260 до 1560 рублей. Чтобы получить налоговый вы-
чет, необходимо подать в налоговую инспекцию по 
месту жительства декларацию по форме 3-НДФЛ за 
тот год, в котором были уплачены дополнительные 
страховые взносы, а также документ, подтверждаю-
щий уплату. Задекларировать доходы и получить вы-
чет можно в течение трех лет после уплаты взноса, так 
что ленинсккузнечанка еще успевает обратиться к на-
логовикам.

Вычет в сумме расходов на уплату дополнитель-
ных страховых взносов на накопительную пенсию 
может быть предоставлен и работодателем по жела-
нию налогоплательщика. Для этого достаточно по-
дать заявление в бухгалтерию на предоставление на-
логового вычета.

Елена Щербакова.

//  наша справка

В Кемеровской области 41664 человека участву-
ют в Программе государственного софинансиро-
вания пенсий. В 2014 году участники программы 
внесли на свои пенсионные счета 123 млн 807 
тыс. руб. Из общей суммы взносов за 2014 год 
34 тыс. рублей внесли работодатели за своих со-
трудников. Эти работодатели выступают в про-
грамме в качестве третьей стороны. В целом за 
все время действия программы кузбассовцы до-
бровольно внесли в фонд будущей накопитель-
ной пенсии 538 млн 952 тыс. руб.

//  творчество

Кемеровчанам помогают волшебники?

В Москве вышло в свет два детских романа, над созданием которых 
потрудились наши землячки. Это писатель, драматург, сценарист 
Юлия Лавряшина, которая сейчас живет и работает в Подмосковье, и 
молодой художник Ирина Новикова.

Юлия Лавряшина родом из Кеме-
рова. В наукограде Королёв она вме-
сте с семьей живет уже девятый год. 
На днях в Сети появилось сразу три 
новые книги этого автора: «Две жен-
щины в замкнутом пространстве» 
для взрослых, а для детей − «Пре-
ломление в зелёном стекле» и ее 
продолжение «Серебряный ключ». 
Опубликованы романы в электрон-
ном варианте, поэтому найти их 
можно в любой точке земного шара. 
А при желании легко заказать в из-
дательстве и бумажный экземпляр.

Иллюстрации к детским рома-
нам создала кемеровчанка Ирина 
Новикова, специалист областной 
библиотеки для детей и юноше-
ства. Ирина − самобытный худож-
ник, она творит в жанре фэнтези. А 
обе книги рассказывают о приклю-
чениях подростков, обладающих 
волшебными способностями. Та-

кой сюжет позволил кемеровчанке 
не ограничивать свое воображение. 
«Мы с Юлией лично не знакомы, 
нашли друг друга в соцсети, − при-
зналась Ирина. – Романы я прочи-
тала с большим интересом, их герои 
мне очень симпатичны. Кроме того, 
действие первого происходит в Но-
восибирске, второго – в Кемерове. 
Это прибавило настроения».

«Ребята-волшебники избрали 
своим «прикрытием» детскую би-
блиотеку и собираются там. Образ 
завбиблиотекой списан с реально-
го кемеровского библиотекаря, чу-
десного человека − Евгении Роот», 

− рассказала «Кузбассу» Юлия Лав-
ряшина. − А все трое моих детей и 
даже зять стали прототипами геро-
ев-подростков».

Теперь на счету писательницы 
ровно 30 изданных книг.

Алена Смирнова.

  В издательстве рисунки Ири-
ны Новиковой одобрили с перво-
го раза.

//  безопасность

О правилах наглядно и доступно

В Кузбассе появилась еще одна детская автоплощадка - в Анжеро-
Судженске, на территории одной из дошкольных образовательных 
организаций.

Вчера ее торжественно открыли. 
В мероприятии приняли участие со-
трудники местной Госавтоинспекции, 
педагоги и дети из старших групп 
детского сада. Тут же для юных пе-
шеходов провели игровую костюми-

рованную программу «Безопасный 
городок».

Актеры в костюмах Незнайки и 
Светофора задавали ребятам вопро-
сы по правилам дорожного движе-
ния, на которые воспитанники дет-

ского сада уже давно знают ответы.
Как отметили в пресс-службе 

областной ГИБДД, эта площад-
ка стала уже 545-й по счету в Куз-
бассе. Такие объекты оборудуются, 
как правило, при детсадах, школах, 
центрах дополнительного образо-
вания. Также в области действуют 
двенадцать автогородков.

Оксана Юрьева.

//  вера

Инвентарь дадут бесплатно

В предстоящее воскресенье православные отметят День Святой Троицы.

А перед праздником, в родитель-
скую субботу, принято ходить на 
кладбище, приводить в порядок мо-
гилки, поминать умерших предков.

В Кемерове к этому готовятся 
основательно. Так, например, для 

уборки мусора на территории клад-
бищ областного центра приобрете-
но 40 тысяч пакетов, лопаты и граб-
ли. Об этом сообщили в городской 
администрации. Необходимый ин-
вентарь, которым кемеровчане смо-

гут воспользоваться бесплатно, бу-
дет находиться у смотрителей. На 
кладбищах дополнительно к уже 
существующим будет установле-
но 25 большегрузных контейнеров. 
Будут организованы дополнитель-
ные маршруты к кладбищам города.

Артем Сидорчук.
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//  память

Благодарность по наследству
Моего папу Романа Кон-

дратьевича Коновало-
ва призвали на фронт в 

первые дни войны. А уже в ноя-
бре 1941 года пришло известие, 
что он пропал без вести. У меня 
нет фотографий отца, но до сих 
пор храню его письма с войны. 
Всего восемь штук.

Семья у нас была большая, 
восемь детей. Помимо отца за-
брали на фронт и моего старше-
го брата Ивана. Он тоже погиб. 
А мы, семеро детей, остались с 
мамой. Да еще у нас в семье вос-
питывалось двое сирот. Мама 
работала в колхозе. Жили в 
селе Катково Титовского рай-
она (ныне Промышленновский 
район). Каждое письмо было 
радостью для семьи. Папа пи-
сал: «Здравствуйте, мои дет-
ки. Добрый день, веселого утра, 
дорогая моя жена Анна Ива-

новна. Посылаю тебе свой му-
жицкий привет. Дорогие мои, 
желаю всего хорошего в вашей 
жизни. Я вас вижу во сне каж-
дую ночь... Желаю быть здо-
ровыми... Ваш папаша, Роман 
Кондратьевич...»

Потом эти дорогие письма 
я передам на хранение детям и 
внукам.

Валентина Романовна 
Кондратьева,
пенсионерка.
г. Кемерово.

//  как это было

Хватило и голода, и труда

Уважаемая редакция газе-
ты «Кузбасс»! Мне 88 лет, 
долгое время выписываю 

вашу газету. И вот решила напи-
сать о Празднике Победы. Этот 
день для нас, тружеников тыла, 
да и для всех, кто пережил вой-
ну, очень дорог. Мы, конечно, не 
слышали разрыва бомб и не ви-
дели, как падают убитые солдаты. 
Но холода, голода и непосильной 
работы нам хватило сполна. Не 
дай Бог видеть это даже в страш-
ном сне!

Окончив 7-й класс, в 1942 году 
я пошла работать в колхоз. Все 
работы испытала на себе. А в 16 
лет (с декабря 1943-го по февраль 
1944-го) я была от колхоза на ле-
созаготовке. Это сейчас всё меха-
низировано. А у нас из «техники» 
была только лопата, топор да стяг 
(это такая толстая палка или кол, 
который мы, три девчонки, кла-
ли на край саней и с его помощью 
закатывали на сани 10-15-метро-
вые бревна такой толщины, что 
двоим было не обхватить).

Помню, как нам сообщили 
о войне. Всё село собралось на 
площади у сельсовета, из района 
(12 км от нашей деревни) прие-
хал нарочный с объявлением. И 
сразу сказал, мужчин каких го-
дов рождения завтра же отправ-
ляли на войну. А как их прово-
жали? Всё село на ногах бродом 

через реку Чумыш, а на трех 
подводах поехало сразу чело-
век двадцать. Был еще мужчина 
с гармошкой, но ее никто не слу-
шал. Шли женщины с детьми на 
руках и рядом по два-три ребен-
ка. Это жутко вспоминать.

А еще напишу вам, как в 
село пришла первая «похорон-
ка». Лизу Федорунину вызва-
ли повесткой в райвоенкомат, 
и никто не знал зачем. К ней 
пришли женщины. Они предпо-
ложили: «Лиза, это, скорее все-
го, Николая раненого привез-
ли. Бери лошадь и езжай». И вот 
она поехала за 12 км. Да ей еще 
и посоветовали: «Ты возьми пе-
рину. Как ты его, раненого, по-
везешь?» А ребятня деревенская 
бегала к Чумышу, ждали, когда 
Лизка привезет Николая. И вот 
она приехала. Лошадь у нее кто-
то взял. А она как села на крыль-
цо, так и запричитала, что Коли 
нет. Вечером чуть ли не всё село 
собралось у ее дома. У нее оста-
лось трое детей, старшему было 
8 лет. После этого «похоронки» 
стали вручать через почту…

Село наше было большое (три 
колхоза), а в нем остались толь-
ко старики и дети. Всё держалось 
на старых и малых. Но никто не 
отказывался ни от какой работы.
Зинаида Васильевна Левина.

г. Киселевск.

//  личное отношение

«Не может сгинуть 
этот пострел!»
Своего дядю Владимира Григорьевича Ко-
ротнева я никогда не видела, даже фото-
графии его нет. Знала, что у мамы был брат, 
что он пропал без вести в войну. Бабушка 
Степанида Алексеевна о нем рассказывала.

Родился он в 1942 году в де-
ревне Сандайка, в 1931-м пере-
ехал в Топки. Степанида устро-
илась проводницей работать, а 
ее 8-летняя дочь Нина и 7-лет-
ний сын Володя пошли в школу 
и хозяйствовали дома одни, как 
умели.

К началу войны Нина окон-
чила педучилище и начала ра-
ботать в школе, а ее брат оси-
лил три класса. Он был трудным 
подростком, этот рыжий хули-
ган Володька: играл на гармош-
ке, хоть нигде этому не учился, 
рисовал смешные картинки, зо-
рил птичьи гнезда, играл в кар-
ты, подворовывал, чего уж гре-
ха таить.

На фронт он рвался с первых 
дней, а призвали его только в 

1942-м, да и то на дальневосточ-
ную границу. «Все равно поеду 
на войну», - писал Володька до-
мой. И он поехал... в арестант-
ском вагоне, битком набитом 
штрафниками. Как оказалось, 
решив любой ценой попасть на 
фронт, безграмотный парниш-
ка утопил свою винтовку в озе-
ре. Положенный за такое пре-
ступление расстрел заменили 
штрафными ротами. Где он вое-
вал, искупал свою вину, не знаю, 
но в 1944 году пришла «казен-
ная бумага»: «Пропал без ве-
сти». А бабушка верила: най-
дется, не может сгинуть этот 
пострел.

Уже после победы, в 1947 году, 
приезжал к бабушке фронтовой 
друг Володьки. Последний раз он 
видел его в начале 1944 года под
Великими Луками. По его сло-
вам, Володя не вернулся из раз-
ведки, прикрывал отход груп-
пы, но мертвым он его не видел, 
потому и приехал к другу домой, 
думал, что все-таки выжил «ры-
жий чертушка». Ведь очень ве-
зучим был сержант-разведчик.

Рассказал сослуживец, к при-
меру, такой случай. Однажды 
взял Володька в плен «языка» 
и приехал на нем к своим. Ока-
залось, что захватил он немца, 
когда тот вышел по нужде бо-
сиком. А идти к нашим нужно 
было далеко и быстро, немцу 
с непривычки идти было кол-
ко. Вот Володя и отдал фашисту 

свои сапоги. Это уже когда к сво-
им вышли, он для смеху залез к 
немцу на спину и ехал на нем.

Бабушка Степанида умерла 
в 1972 году, а до того всё жда-
ла сына. Ее рассказы я вспом-
нила, читая в газете истории о 
войне и ее героях, а недавно об-
ратилась и в интернет. Ока-
залось, что младший сержант 
Коротнев В.Г. действительно 
служил в 1192-м стрелковом 
полку 357-й стрелковой диви-
зии. Погиб в марте 1944 г. А 15 
января 1943-го был награжден 
медалью «За отвагу» - «за взя-
тие контрольного пленного и 
обеспечение отхода группы без 
потерь». К сожалению, сведений 
о месте его захоронения нет.

Ему не исполнилось и 20 лет. 
После него не осталось ни фото-
графии, ни могилы. Только па-
мять...

Бабушка Степанида всю 
войну ездила проводницей пас-
сажирских и санитарных эше-
лонов, награждена медалью «За 
победу над Германией». Моя 
мама Коротнева Нина Григо-
рьевна всю войну работала в 
школе №1 учителем начальных 
классов. Она рассказывала, как 
после уроков ходили с ученика-
ми в деревню Соломино соби-
рать колоски, копать картошку, 
как писали письма на фронт, со-
бирали посылки, ходили в го-
спиталь к раненым бойцам...

Я знаю об этом, потому что 
помню рассказы моей мамы и 
бабушки, они это пережили. Кто 
вспомнит об этом к 100-летию 
Победы? Это зависит от нас...

Галина Никитична
Максакова,
пенсионерка.

г. Топки.

Дорогие друзья!  
Газета «Кузбасс» 
продолжает 
вместе с вами 
писать 
«Повесть 
военных лет».

До конца июня продлили мы и акцию «Семейный 
альбом» по поиску редких фотографий, сделанных 
в военные годы, а также фронтовых и тыловых 
воспоминаний. Телефон редакции (8-3842) 35-37-93.

  Фото Виктора Сохарева.

ВОЛОДЯ НЕ 
ВЕРНУЛСЯ ИЗ 

РАЗВЕДКИ, ПРИКРЫВАЛ 
ОТХОД ГРУППЫ, НО 
МЕРТВЫМ ЕГО НИКТО 
НЕ ВИДЕЛ, ПОТОМУ 
И ПРИЕХАЛ  ДРУГ К 
НЕМУ ДОМОЙ, ДУМАЛ, 
ЧТО ВСЕТАКИ ВЫЖИЛ 
РЫЖИЙ ЧЕРТУШКА. 
ВЕДЬ ОЧЕНЬ ВЕЗУЧИМ 
БЫЛ СЕРЖАНТ
РАЗВЕДЧИК.

Материалы полосы подготовила Оксана Сохарева.
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Письма не запоздалые
Эти письма с фрон-
та Иван Николаевич 
знает почти наизусть. 
Но время от времени 
все равно расправляет 
пожелтевшие лист-
ки и читает, читает… 
И кажется, слышит 
спокойный голос отца 
Николая Николаевича 
Мироненко, павшего 
смертью храбрых. А 
дома у него остались 
жена и девять детей.

«В этот день 
я пока жив-здоров»

Первое отцовское письма в село 
Бобринка пришло осенью 1941 
года. Читали его вслух при боль-
шом скоплении соседей. Кому не 
хватило места в избе, ждал солдат-
ского привета и новостей на ули-
це. А еще надеялись, что Николай 
Николаевич напишет и об их род-
ных: вдруг вместе воюют или по-
встречались где-то на фронтовых 
дорогах.

А Николай Николаевич дей-
ствительно с привета начал свое 
письмо: «Добрый день и час, мое 
незабываемое семейство. Посы-
лаю я вам свой красноармейский 
привет. Сообщаю, что обмунди-
рование получил: шинель, фу-
файку, теплые брюки, валенки, 
три пары портянок, шапку. В об-
щем, одет с ног до головы. Ждите 
с победой и передавайте привет 
всей нашей Бобринке. Любящий 
вас муж и папа».

А вот еще письмо. Уже из апре-
ля 1942-го: «Привет из действую-
щей армии. Сообщаю, что в этот 
день я пока жив-здоров и невре-
дим. Очень соскучился за вами. 
Так охота повидаться! Сколько бы 
сил прибавилось! Но ничего, рано 
или поздно я увижу вас.

Пара слов о своей жизни. 22 
дня находился в беспрерывном 
бою. К выстрелам пушек и мино-
метов привык. Если нет стрельбы, 
даже скучновато. Будто так и надо. 
Я и сейчас на линии огня. Восемь 
месяцев разлуки с вами мне по-
казались, что я уже несколько лет 
пережил. Берегите свое здоровье, 
оказывайте друг другу помощь. 
Слушайте мать, берегите ее, до-
рогие мои детки, как зеницу свое-
го глаза. Без матери вы еще можете 

принять больше горя, чем без отца. 
Вспоминайте мои слова о том, как 
тяжело жить в разлуке от своей 
родни, своих жен, детей, матерей».

Отцовские письма придавали 
сил и матери, и детям. Жили, жда-
ли, друг другу помогали, не роп-
тали. А на вопросы соседей, нет ли 
нового письма от Николая Нико-
лаевича, отвечали: «Скоро будет!»

И письмо пришло. Вновь по-
тянулись люди к дому Миронен-
ко, прямо как к клубу. Затаив ды-
хание, приложив руки к глазам, 
чтобы слезы вытирать, слушали: 
«Привет с фронта дорогой жене 
Елене Андреевне и дорогим дет-
кам. Жду не дождусь того часа, 
когда я снова увижусь с вами. 
Вспоминаю вас и в час горячей 
схватки с врагом, и в минуты от-
дыха. При любой возможности 
смотрю на ваши фотографии и 
целую, целую, целую… Так будет 
всегда, пока бьется мое сердце».

А через десять дней, как напи-
сал это письмо Николай Николае-
вич, его сердце остановилось.

За товарища 
Мироненко!

Вместе с его «похоронкой» при-
несет почтальон в дом Мироненко 
и письмо от командиров части, в 
которой воевал Николай Никола-
евич.

«17 августа 1942 г. Фашистская 
сволочь вырвала из наших рядов 
нашего боевого смелого товари-
ща сержанта, командира отде-
ления, парторга. Его смерть еще 
больше сплотила нас. В те часы, 
когда он погиб, в партию при-
няли еще четырех бойцов. Они 
поклялись отомстить за смерть 
тов. Мироненко и беспощадно ис-

треблять фашистскую нечисть. 
Гибель тов. Мироненко – боль-
шая утрата для нашего подраз-
деления, но его смерть, память о 
нем еще больше связывают под-
разделение в крепкие узы. От 
лица подразделения обращаем-
ся к вам с просьбой: сжимая боль 
сердца, преодолейте все трудно-
сти. Знайте, что после разгрома 
фашистского зверя мы снова за-
живем светлой, счастливой жиз-
нью. Государство и наше прави-
тельство вас не забудут».

- Помощь была, мама полу-
чала пособие как вдова, но еще 
она была и матерью фронтовика. 
В Великую Отечественную во-
евали мои старшие братья. Петр 
был разведчиком, дошел до Бер-
лина и всю жизнь гордился, что 
служил в армии Жукова. А еще 
один брат, Андрей, в конце вой-
ны окончил летное училище, но 
повоевать не успел.

А уже после войны провожа-
ла Елена Андреевна своих детей в 
институты, а потом ждала их пи-
сем и приездов. Замуж она, как и 
многие вдовы фронтовиков, так и 
не вышла. И не только из-за сво-
его богатого «приданого», то есть 
детей и потом внуков, а потому, 
что всю жизнь любила только од-
ного Николая Николаевича.

Все дети их от любви, желан-
ные. Да дети и сами это чувство-

вали. И при отце, и когда его не 
стало. Если у кого-то возникали 
проблемы, читали вслух отцов-
ские письма, как будто просили 
его совета. И ведь правда, помо-
гало то громкое чтение!

Об одном все жалели: не успел 
отец прислать им свою фотогра-
фию с фронта. Из дома общий 
снимок взял, а сам сфотографи-
роваться не успел. Ведь он был 
командиром телефонного отде-
ления, а связь должна работать 
круглосуточно.

Потом, когда спустя многие 
годы благодаря интернету станут 
доступны архивы, Иван Никола-
евич прочтет выписку из наград-
ного листа на его отца: «Парторг 
роты, сержант Мироненко Н. Н., 
храбрый, волевой командир от-
дельной роты стрелковой свя-
зи 364-й стрелковой дивизии 1-й 
ударной армии, при выполнении 
боевых задач проявил исклю-
чительную храбрость. 25 апре-
ля 1942 г. под ураганным артил-
лерийским огнем, ежеминутно 
рискуя жизнью, восстанавливал 
связь, увлекая бойцов на подвиг. 
В ожесточенных боях в районе 
д. Сутоки под интенсивным огнем 
в кратчайший срок навел связь от 
командного пункта стрелковой 
дивизии до стрелкового полка, 
при этом сохранил бойцов и мате-
риальную часть. Н.Н. Мироненко 

устранил 10 повреждений прово-
лочной связи и заменил более 100 
м линии. В результате управле-
ния по связи контратака против-
ника была уничтожена. На сле-
дующий день, 14 августа 1942 г., 
опять же под минометным огнем 
противника сержант Мироненко 
устранил 17 порывов. 15 августа 
устранил 18 порывов и заменил 
300 м кабеля. 17 августа устранил 
21 порыв. В 23 часа противник пе-
решел в контратаку. Связь полу-
чила повреждения. Сержант Ми-
роненко поспешил налаживать 
связь, сообщая о своем местона-
хождении. Ему было дано указа-
ние оставаться на месте, и только 
когда утихнет огонь противни-
ка, продолжать исправлять связь. 
Однако сержант Мироненко про-
сил разрешения идти вперед, не-
смотря на сильнейший огонь, при 
этом заявив: «Лучше погибну 
один, чем погибнут десятки вои-
нов». При устранении поврежде-
ний осколок мины оборвал жизнь 
лучшего связиста батальона. По-
смертно сержант Н.Н. Мироненко 
удостоен ордена Красной Звезды».

Мы шли к нему 
все эти годы

Место захоронения отца Ивану 
Николаевичу, как и всем его близ-
ким, было известно: западнее де-
ревни Сутоки в Ленинградской об-
ласти. Однажды Иван Николаевич 
был недалеко от тех мест в служеб-
ной командировке, решил съез-
дить поискать отцовскую могилу. 
И машина вроде была наподобие 
вездехода, но водитель категори-
чески отказался ехать дальше. Уж 
слишком болотистое, топкое ме-
сто. Покружив, посетовав на без-
дорожье, вернулись назад.

И вот недавно специально по-
искать могилу деда отправился 
сын Ивана Николаевича Артем. 
Постоянно звонил, рассказывал, 
что места действительно топкие. 
И как только воевали здесь наши 
бойцы?! А еще Артема удивило, 
что нередко приходится наты-
каться на каски со звездами. Вид-
но, не дошли еще сюда поисковые 
отряды. Будет у них работа и по-
сле 70-летнего юбилея Победы.

…Артем Мироненко, внук 
фронтовика, все-таки нашел ме-
сто гибели Николая Николаеви-
ча. И к 9 Мая успел вернуться в 
Кемерово. И пронес портрет деда 
в «Бессмертном полку».

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Открыта подписка
на 2-е полугодие 2015 г.

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы в почтовых отделениях
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. -
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу,
«до востребования», «до двери квартиры», «до рабочего кабинета».

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону начальнику почтамта 
или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

  Сын фронтовика Иван Николаевич и внук Артем.

  Николай Мироненко до войны.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 1 по 5 июня 2015 года с 15 до 17 ча-

сов вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, руково-
дителям исполнительных органов государ-
ственной власти Кемеровской области от-
раслевой и специальной компетенции, иных 
органов и организаций по телефонам «пря-
мой линии»:

1 июня - Степин Евгений Иванович, на-
чальник департамента труда и занятости на-
селения Кемеровской области, тел. 35-41-60.

2 июня - Тюрина Ольга Анатольев-
на, руководитель управления Федеральной 
службы государственной регистрации, када-

стра и картографии по Кемеровской области, 
тел. 36-35-80.

3 июня - Сергеев Алексей Станисла-
вович, заместитель губернатора Кемеров-
ской области (по вопросам здравоохране-
ния), тел. 36-84-88.

4 июня - Кислицын Дмитрий Владими-
рович, уполномоченный по правам ребенка в 
Кемеровской области, тел. 34-95-96.

5 июня - Трихина Вероника Валерьев-
на, и.о. начальника департамента по разви-
тию предпринимательства и потребительско-
го рынка Кемеровской области, тел. 58-65-31.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 17.30 работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области - 58-41-97.
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подробности

Хондроитин-глюкозаминовые комплексы «ХОНДА» – для улучшения 
подвижности суставов и естественного обновления хрящевой ткани

•  Коллаген – 8000 мг (Франция) – повышает прочность и эластичность хрящей и суставов
•  Хондроитин – 800 мг и Глюкозамин – 1350 мг (Испания) - способствуют регенерации хрящевой 
ткани и обеспечивает защиту хряща от возрастных изменений

•  Гиалуроновая кислота – 50 мг (Швейцария) – важнейший компонент суставной жидкости, 
сохраняющей подвижность суставов

•  Метилсульфонилметан (MSM) – 600 мг, витамины (Германия) – способствует уменьшению 
отечности суставов

Регулярно принимайте натуральные средства «Хонда», чтобы двигаться по жизни 
легко и непринужденно. ХОНДА не даст суставам «заржаветь»!

Качество Эвалар: гарантировано международным стандартом GMP3.

1По действующим веществам 2 «Хонда Drink» 3 Средства серии «Хонда»: таблетки, капсулы, напиток.  БАД. Реклама

Что обеспечивает эффективность натуральных1 средств «Хонда»? 
Усиленный состав.
В них самые важные для суставов компоненты известных мировых производителей в максимальных2 дозировках:
Так, в одной порции содержится: 

Спрашивайте во всех аптеках города, в том числе: 

www.evalar.ru.

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).                   

8-800-777-03-03

Векторы против коррупции
Давно замечено: успешно бороться с коррупцией 
можно лишь там, где соответствующие усилия 
федеральных структур сочетаются с действиями 
региональных властей – именно тогда суммар-
ные векторы против нее дают наибольший по-
ложительный эффект. Как, например, в Кузбассе, 
где по инициативе Амана Тулеева действует 
своя региональная программа по противодей-
ствию коррупции. Один из последних примеров – 
отстранение от должностей руководителей ЖКХ 
Новокузнецка, действия которых нанесли много-
миллионный ущерб городскому бюджету.

Программа действий
«Мошенникам и взяточникам 

не место в рядах государствен-
ных и муниципальных служащих. 
Борьба с коррупцией будет про-
должаться», — всегда подчеркивал 
Аман Тулеев. В течение послед-
них лет в Кемеровской области 
за различные махинации и фи-
нансовые нарушения от занимае-
мых должностей были отстране-
ны полтора десятка глав городов 
и районов, и потом ими занима-
лись правоохранительные и след-
ственные органы. И это не считая 
недобросовестных чиновников 
более низкого уровня. Среди них 

- теперь уже бывший заместитель 
главы Новокузнецка по ЖКХ Вик-
тор Казека, который по требова-
нию Амана Тулеева на днях был 
отстранен от занимаемой должно-
сти. Вместе с ним лишился своих 
постов и весь руководящий состав 
МП «Сибирская сбытовая компа-
ния»: директор муниципально-
го предприятия Cергей Жданов, 
главный инженер Константин Зы-
рянов и заместитель директора по 
безопасности Сергей Казанцев.

Массовые отставки были свя-
заны с выявленными должност-
ными нарушениями при заме-
не тепловых сетей Центрального 
района города в октябре-декабре 
2014 года. При проведении ги-
дравлических испытаний выяс-
нилось, что новые трубы не вы-
держивают положенных нагрузок. 
Поэтому появилось подозрение, 
что компания не производила за-
мену старых труб. Аман Тулеев 
поручил главе Новокузнецка Сер-
гею Кузнецову провести служеб-
ные расследования. Совместно с 
правоохранительными органа-
ми провести проверки состояния 
теплотрасс и зафиксировать все 
случаи нарушения технологии 
укладки труб. Аман Тулеев распо-
рядился также применить самые 
жесткие меры дисциплинарной 
ответственности к лицам, допу-
стившим правонарушения, и пе-
редать материалы в правоохрани-
тельные органы для дальнейшего 
расследования. Обязанности за-
местителя главы города по ЖКХ 
временно возложены на первого 
заместителя главы Новокузнецка 
Евгения Бедарева. 

Деньги под ногами?
По факту халатности в След-

ственном комитете по Кемеров-
ской области было возбуждено 
уголовное дело. Предварительно 
установлено, что в рамках реали-
зации федеральной программы 
по оптимизации теплоснабжения 
комитет ЖКХ администрации 
г. Новокузнецка заключил муни-
ципальный контракт с МП «Си-
бирская сбытовая компания» - на 
выполнение работ по капитально-
му ремонту теплотрассы. Однако 
когда дело дошло до подписания 
документов об уже выполненных 
работах, чиновники из комитета 
ЖКХ просто подмахнули соответ-
ствующие акты - даже не проверив 
объем и качество этих самых ра-
бот. По предварительным данным, 
разница между стоимостью работ 
на бумаге и произведенных реаль-
но превысила 5 млн руб., бюджету 
Новокузнецка причинен ущерб в 
крупном размере.

По странному стечению обсто-
ятельств до конца прошлого года 

МП «ССК» возглавлял не кто иной, 
как именно отставленный на днях 
от должности Виктор Казека, ко-
торый потом пошел на повыше-
ние и пересел в кресло заместите-
ля главы Новокузнецка по ЖКХ. 
Его роль во всей этой непригляд-
ной истории (как и роль нынешне-
го также снятого со своих постов 
руководства «Сибирской сбыто-
вой компании») еще предстоит 
установить в ходе расследования 
уголовного дела, которое только-
только началось. Кроме того, нуж-
но проверить и другие имеющие-
ся сведения. Например, правда ли, 
что под видом новых труб в тепло-
трассы якобы укладывались ста-
рые, которые внешне лишь «под-
новили» с помощью краски? Для 
ответа на этот вопрос, в частности, 
уже назначена судебно-строитель-
ная экспертиза, которая позволит 
определить, сколько труб реально 
уложили в землю и соответствует 
ли этот показатель тому, который 
указан в акте выполненных работ.

В ходе обысков, проведенных 
в офисах МП «Сибирская сбыто-
вая компания» и в ООО «Сибир-
ская промышленно–строитель-
ная производственная компания», 
была изъята финансовая доку-
ментация, связанная с исполнени-
ем муниципального контракта по 
капремонту теплотрассы. Доку-
менты ждет бухгалтерская экспер-
тиза, которая должна установить 
размер денежных средств, пере-
численных из бюджета и израсхо-
дованных на выполнение муници-
пального контракта.

Цена взятки
— Как показывает анализ уго-

ловных дел коррупционной на-
правленности, наиболее распро-
страненными преступлениями 
такого рода являются дача взят-
ки должностному лицу, мошенни-
чество, присвоение или растрата. 
Реже речь идет о получении взят-
ки должностным лицом, - расска-
зала «Кузбассу» Елена Брюзгина, 
руководитель отдела процессу-
ального контроля регионального 
Следственного комитета. - При-
мерно такая же структура уголов-
ных дел коррупционной направ-
ленности была в 2013 и 2014 годах.

Взяточничество выявлялось 
в основном среди должностных 
лиц правоохранительных органов 
и образовательных учреждений, 
а также среди граждан – напри-
мер, при даче взяток сотрудникам 
ГИБДД (для того чтобы избежать 
ответственности за правонару-
шения). При этом число уголов-
ных дел, возбужденных по фактам 
дачи взяток в 2014 году, по срав-
нению с 2013-м, возросло чуть ли 
не вдвое: с 81 до 147. Это связа-
но, в частности, с активной пози-
цией руководства ГУ МВД России 
по Кемеровской области по выяв-
лению коррупции в правоохрани-
тельной сфере (например, все па-
трульные автомобили ДПС были 
оснащены видеорегистраторами, 
записи которых являются бес-
спорными доказательствами ви-
новности взяткодателей).

В первом квартале текущего 
года в кузбасские суды было на-
правлено 67 уголовных дел кор-
рупционной направленности, по 
ряду из них уже вынесены при-
говоры. Так, на днях виновным в 
получении взяток и служебном 
подлоге был признан бывший пре-
подаватель кафедры информаци-
онных систем и управления Но-
вокузнецкого филиала КемГУ. За 
денежное вознаграждение он про-
ставлял студентам фиктивные по-
ложительные оценки на экзамене, 
сумма взяток варьировалась в пре-
делах от 1000 до 5000 руб. Пока его 
не поймали за руку, он «заработал» 
таким образом 71500 руб. Суд при-
говорил его к штрафу в размере 1,5 
млн руб.

Дмитрий Толковцев.

Структура уголовных дел коррупционной направленности, 
расследуемых в Следственном комитете по Кемеровской области

Место Вид преступления 2012 год 2013 год 2014 год 3 мес. 2015 / 3 мес. 2014
1 Взятки (дача и получение) 27 106 160 58/ 49
2 Присвоение или растрата 4 17 20 1/ 5
3 Мошенничество 13 12 13 4/ 1
4 Служебный подлог 5 4 4 3/ 0
5 Коммерческий подкуп 0 4 3 0/ 0
6 Другие (в т.ч. злоупотребление должностными полномочиями) 15 5 4 1/ 14

Итого 64 148 204 67/ 56

  В 2014 г. почти три четверти всех коррупционных преступлений 
в Кузбассе были связаны с мздоимством. Фото Федора Баранова.
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 Фото Сергея Гавриленко.

Твердокаменный 
гость

// премьера

 Фото Федора Баранова.

// ищу тебя, мама!

Из «Ромео и Джульетты», ежели ее осовре-
менить, может получиться «Тимур и его коман-
да», а может и «Вестсайдская история». Сюжет-
то один и тот же: история любви на фоне вражды 
молодежных группировок. А уж история леген-
дарного дона Хуана Тенорио из Севильи (он же 
Дон Жуан, он же Дон Гуан, он же Дон Джованни) 

– в первой мировой тройке по количеству пере-
сказов и трактовок: ее переосмысляли много со-
тен раз в самых разных странах.

Спектакль носит учебно-эксперименталь-
ный характер, о чем создатели честно преду-
преждают публику. Это не первый режиссер-
ский опыт актера Федора Бодянского, но первая 
его вполне самостоятельная постановка. В ней 
задействованы студенты четвертого курса Ке-
меровского университета культуры и искусств. 
Некоторые из них уже заняты во вспомога-
тельном составе театра, для других это дебют 
на профессиональной сцене. В любом случае, 
спектакль включен в репертуар театра, а ста-
ло быть, о нем следует говорить без скидок на 
опытность (в смысле эксперимента) и неопыт-
ность (в смысле молодости).

Герои одеты в современные костюмы, места-
ми даже с покушениями на моду. Текст «малень-
кой трагедии» Пушкина сохранен, но манера 
его подачи, нарочито отрывистая и максималь-
но разговорная, мало напоминает декламацию. 

Лишь в самых патетических монологах можно 
уловить движение стиха. Ощутимо оно и в ин-
терлюдиях – вставках из пушкинского «Пира 
во время чумы», исполняющих здесь функцию 
кратких моральных поучений. Музыка культо-
вой группы конца 1960-х из спектакля несколь-
ко выпирает, придавая всему действу характер, с 
одной стороны, интернациональный, а с другой – 
камерный и домашний.

Вся совокупность этих нехитрых приемов пе-
реводит сюжет о Дон Гуане совсем в иной план. 
Изящная пушкинская притча превращается в 
мелодраму из жизни сегодняшних подонков, с 
легким экзотическим колоритом, слегка неапо-
литанским, чуть-чуть пуэрториканским, но не в 
последнюю очередь южносибирским. При этом 
постановщик не ищет глубины и соразмерности, 
он намеренно выстраивает, прежде всего, жест-
кую этическую конструкцию, отодвигая на за-
дний план романтический демонизм, философ-
ско-религиозные глубины и красивые испанские 
страсти.

Дон Гуан в исполнении Антона Родионова – 
просто юноша-мажор, упивающийся безнака-
занностью; непонятно, чем он может прельстить 
своих возлюбленных, кроме денег. Зато Лепо-
релло в исполнении Леонида Верлана становит-
ся главным героем спектакля. Манера его игры 
нарочито лаконична: немножко мимики, не-
сколько статуарных поз, и этого вполне хватает, 
чтобы намекнуть на маленькую трагедию в душе 
маленького героя.

При этом сюжетная коллизия разрешается 
просто, в духе балабановских «Жмурок». Правда, 
не очень понятно, при чем тут Каменный гость, 
явления которого публика так и не дождется. 
Впрочем, главного героя вполне можно тракто-
вать как Мраморного фавна, учитывая, что ро-
мано-латинский дух из этой истории все же до 
конца не выветрился.

В общем, Федор Бодянский сумел нас убедить, 
что и его версия вечного сюжета имеет право на 
существование. Внятная мораль, жесткий со-
циальный подтекст, динамичное развитие дей-
ствия, понятный молодой публике театральный 
язык – уже немалые достоинства.

Олег Третьяков.

«КАМЕННЫЙ ГОСТЬ»
Спектакль Кемеровского театра для детей и 
молодежи по мотивам трагедии Александра 
Пушкина. Постановка Федора Бодянского. Му-
зыка The Doors. В спектакле заняты Антон Ро-
дионов, Леонид Верлан, Владлена Вульферт, 
Ольга Ткаченко, Анастасия Курмашева, Олег 
Пашков. Премьера состоялась 22 мая 2015 года 
на Малой сцене.

Ксения, 12 лет
Веселая, активная девочка. 

Легко идет на контакт, с любым 
найдет общий язык, запросто 
предложит тему для разговора. 
Ксюша – авторитет для ребят 
из ее группы и класса. Всегда и 
во всем помогает воспитателям. 
Следит за своим внешним видом 
и вещами. Учится на «хорошо» 
и «отлично». В свободное вре-
мя любит читать, рисовать, тан-
цевать.

Кирилл, 11 лет
Педагоги характеризуют это-

го мальчика так: надежный, хо-
рошо организованный, ответ-
ственный. А еще он смешливый 
и доброжелательный. Общаться 
с ним очень просто и интересно. 
Кирилл - разносторонне разви-
тый ребенок: много читает, ув-
лекается спортом, хорошо учит-
ся. И к выполнению поручений 
относится добросовестно.

Данил, 8 лет
Мальчик веселый, подвиж-

ный, любознательный и очень 
самостоятельный. Школьная 
программа дается ему без осо-
бых проблем. Больше всего лю-
бит заниматься спортом, рисо-
вать и конструировать. Начатое 
дело всегда доводит до конца. 
Принимает активное участие в 
мероприятиях. И всегда счита-
ется с мнением старших сестры 
и брата.

Кто полюбит 
троицу?
Продолжаем знакомить вас с ребятишками  
из кемеровского детского дома, которые очень 
нуждаются в любящих, заботливых родителях. 
Это два родных брата и сестра.

//контакты

Если вы заинтересовались этими детьми, 
обращайтесь к региональному оператору 
Федерального банка данных  
по Кемеровской области  
Елене Геннадьевне КОЛБИНОЙ  
по телефону 8(3842) 36-61-34.

// для справки

В помощь приемным родителям во всех территориях Кузбасса соз-
даны школы, центры. А, например, в райцентре Крапивинский уже 
третий год работает клуб. Здесь регулярно проводятся разнообраз-
ные мастер-классы. Педагоги рассказывают, чем занять ребенка, ор-
ганизуют встречи с психологом, который объясняет, как правильно 
решать возникающие проблемы в воспитании детей. Кроме того, на 
заседания для консультаций приглашают и медицинских работни-
ков.
Как отмечают специалисты, благодаря работе подобных организа-
ций увеличивается число желающих взять в свою семью ребятишек 
из детдомов и других казенных учреждений.

Алена Смирнова.
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 Плошадка под строительство ДК «Москва».

Счастливая «Москва»
Город-вундеркинд

За первые 60 лет существова-
ния Щегловска-Кемерова в город-
ском статусе (1918–1978) его насе-
ление выросло в сто раз. При этом 
жилищное и культурное строи-
тельство сильно отставали от про-
изводственного. В середине 1930-х 
культурные запросы кемеровчан 
удовлетворяли деревянный цирк, 
Дом культуры коксохимзавода да 
здание Дворца труда, где ютились 
и театр, и кинотеатр, и музей, и 
радиостудия. Да еще в городском 
саду стояли балаганы, где летом 
давались театральные и эстрад-
ные представления.

Кусочек Москвы  
в Кузбассе

Решение о строительстве в го-
роде кинотеатра на 750 мест было 
приято еще в 1931 году, но его про-
ектирование и строительство рас-
тянулись на шесть лет. Площад-
ку выбрали «на месте овощных 
складов», напротив здания почты. 
Название будущего кинотеатра 
обсуждалось в газете «Кузбасс» 
(«Гигант», «имени Горького», 
«имени Пушкина», «Буревестник» 
и т. п.). Имя «Москва» выбрали в 
июле 1937 года, через месяц по-
сле открытия кинотеатра. Сразу 
несколько источников в сети ут-
верждают, что проект его сочини-
ли «два столичных архитектора». 
На самом деле над ним работали 
исключительно местные зодчие: 
Д.Ф. Зезин, С.П. Скобликов, Л.И. 
Донбай, А.А. Полянский. Первый 
конкурс выиграл проект из Ново-
сибирска, второе место занял про-
ект Лаврентия Донбая и Андрея 
Полянского. Но проектирование 
поручили технику-архитектору 
Кемпроекта Донату Зезину. Он ис-
пользовал как конкурсные эскизы, 
так и собственные разработки.

После этого, однако, пришлось 
переделывать фасад здания. В 
стране в это время резко осуждал-
ся конструктивизм, предлагалось 
ориентироваться на классические 
образцы. Так что «рука Москвы» 
на проекте все-таки сказалась. 
Объявили второй конкурс, его вы-
играл Сергей Скобликов, второе 
место опять занял Донбай. Уже 
возведенные квадратные колонны 

центрального портика были разо-
браны, их заменили круглыми ко-
лоннами и широким балконом, до-
бавили и другие украшательства.

Судьбы зодчих, приложив-
ших руку к Дому кино, сложились 
по-разному. Донат Зезин ушел на 
фронт и погиб под Сталинградом. 
Андрей Полянский построил не-
сколько домов в старом центре, на 
Весенней, Островского и Притом-
ском участке. Сергей Скобликов 
уехал в Новосибирск, среди его та-
мошних проектов – многофигур-
ный памятник Ленину перед опер-
ным театром. Лаврентий Донбай 
остался в Кемерове, самые извест-
ные его здания – стадион «Химик» 
с легкой колоннадой на западной 
трибуне (перестроен в 1970-х) и 
«дом с аптекой» на площади Пуш-
кина.

У семи нянек
Здание Дома кино в итоге полу-

чилось гибридным. Историк архи-
тектуры Ирина Захарова пишет: 
«Проекты кемеровских архитекто-
ров конца 30-х еще стилистически 
очень близки к конструктивизму, 
это скорее постконструктивизм, 
чем неоклассицизм». Вот и наш 
объект – «яркий образец архитек-
туры переходного периода, в кото-
ром уже ясно видно возвращение 
таких классических принципов, 
как симметрия, закрытость ком-
позиции, сдержанное применение 
декоративных элементов». При 
этом кровля здания скрыта за па-
рапетом (имитация плоской кров-
ли – конструктивистская черта).

Очаг культуры
В здании собирались разме-

стить обширные фойе, комнаты 
отдыха, читальню, шахматный 
клуб, выставочный зал, концерт-
ный зал, буфет и тир. Не все эти 
идеи были воплощены в жизнь, 
однако здание сохранило двойное 
назначение – для театра и кино. 
Большой зал был увеличен до 
1000 мест, сцена отделялась бар-
хатным занавесом, за ней распо-
лагались кулисы и гримерные. Все 
это пригодилось во время войны, 
когда Дворец труда был занят под 
оборонное производство и вся ке-
меровская культура переехала в 

кинотеатр «Москва». До семи ве-
чера здесь крутили кино, после 
семи давали театральные спектак-
ли. Правда, топили плохо: публи-
ка зимой сидела в зале в тулупах и 
пальто, актрисы на сцене мерзли в 
легких платьицах.

Известно, что первым киноме-
хаником здесь был Михаил Берес-
нев (а первый фильм, показанный 
15 июня 1937 года, – «Зори Пари-
жа» Григория Рошаля). Позднее 
по 30-40 лет здесь проработали 
киномеханики Михаил Бова, Ва-
лентина Сухих, Галина Дударенко. 
Перед войной здесь рисовал афи-
ши Владимир Мызо, ставший на 
фронте Героем Советского Союза, 
в его честь на здании установлена 
мемориальная доска.

После войны «Москва» про-
стилась с постояльцами и стала 
тем, чем была задумана: самым 
шикарным кинотеатром города. 
На эстраде перед сеансами играл 
джаз, в буфете всегда отпускалось 
пиво, и не только членам профсо-
юза. Залов поначалу было три, по-
том один ликвидировали: на до-
кументальное кино и учебные 
фильмы, которые там крутили, 
было немного охотников. В 1962 и 
2005 годах в здании проводились 
масштабные реконструкции. Вы-
веска «Дом кино» появилась в се-
редине 1990-х.

Здесь состоялся кузбасский 
дебют широкоэкранного, широ-
коформатного и стереокино. В 
разное время перед публикой вы-
ступали Александр Абдулов, Ла-
риса Лужина, Валентина Маляви-
на, Валерий Золотухин, Никита 
Михалков, Николай Караченцов, 
Владимир Коренев, Владимир 

Машков, Пьер Ришар… Но первой 
звездой кинематографа, посетив-
шей Кемерово, был, по-видимому, 
Георгий Милляр, исполнитель ро-
лей Кощея Бессмертного и Бабы-
яги в многочисленных советских 
сказочных фильмах.

Подземный мир
С конца 1940-х и до начала 

1960-х перед зданием стоял па-
мятник Сталину. Замдиректора 
музея-заповедника «Красная гор-
ка» Зинора Волкова рассказывает: 
кто-то однажды засунул под мыш-
ку истукана бутылку водки, и три 
дня ее никто не решался вынуть – 
ни блюстители порядка, ни люби-
тели выпить. Дело было уже после 
1953 года, но страх перед вождем 
был еще велик. Памятник, по сло-
вам краеведа Владимира Сухац-
кого, убрали в 1962 году, в ходе 
второй волны десталинизации; 
дальнейшая судьба его неизвестна. 
Бронзовые памятники обычно от-
правляли на переплавку, гранит-
ные и бетонные – где-нибудь по-
тихоньку закапывались.

Другую историю о памятнике 
Сталину рассказал Владимир Па-
перный. На Всероссийской сель-
скохозяйственной выставке (позд-
нее ВДНХ, ныне ВВЦ) в конце 
1930-х годов воздвигли огромную 
бетонную статую Сталина. Когда 
она была уже почти смонтирована, 
кураторы из НКВД потребовали, 
чтобы главный конструктор вы-
ставки Алексеев залез внутрь ста-
туи и убедился, что вредители не 
подложили туда бомбу. Алексеев 
с разрешения чекистов захватил с 
собой небольшую модель статуи и 

установил ее внутри истукана. Мо-
тивировалось это тем, что модель 
тоже мог кто-нибудь повредить. 
Эта странная матрешка простояла 
до 1954 года.

Здесь проводится тот же ма-
гический принцип, что и в сказке 
про Кощея Бессмертного: в ларце 
заяц, в зайце утка, в утке яйцо, в 
яйце игла, в игле кощеева смерть. 
В кемеровском случае с бутылкой 
это менее очевидно, но ведь и вод-
ка – магическая жидкость, разно-
видность живой и мертвой воды. 
Что же касается жизни и смерти за 
многими оболочками, подобные 
мифические структуры известны 
еще у древних египтян и древних 
хеттов. Хетты славятся как изо-
бретатели железной металлургии, 
что нам в горно-металлургиче-
ском Кузбассе небезразлично.

Псевдоним «Сталин», как пред-
полагают исследователи, появил-
ся под влиянием кавказского на-
ртовского эпоса, главные герои 
которого связаны с железом. Ран-
ние центры металлургии на Кав-
казе исторически связаны с ближ-
невосточной империей хеттов. В 
общем, всё на свете взаимосвязано, 
и Георгий Милляр, знаменитый 
Кощей, недаром стал первой звез-
дой советского кино, посетившей 
кинотеатр «Москва».

Между прочим, на месте памят-
ника несколько лет назад торчала 
из-под земли некая морда - то ли 
нерпа, то ли змея: земляная статуя 
в металлической сетке. Когда это 
произведение зеленстроевцев об-
растало листочками и цветочками, 
оно выглядело вполне мирно, но, 
вытаяв из-под снега по весне, смо-
трелось жутковато. А что вы хоти-
те, подземный мир все-таки.

Постскриптум
В последние годы здание Дома 

кино «Москва» не раз продава-
лось, банкротилось, перепродава-
лось, снова выставлялось на торги. 
Но мы эти коммерческие игры не 
будем принимать во внимание. В 
целом судьба этого тройного па-
мятника сложилось счастливо. В 
конечном итоге здание всегда слу-
жило по своему прямому назначе-
нию, и легенды с ним связаны не 
самые грустные.

Олег Третьяков.

 ДК в конце 1930-х.

Кемеровский Дом 
кино «Москва» – 
тройной памятник: 
зодчества, истории  
и культуры. Здание 
его очень интересно  
в архитектурном от-
ношении. Во время 
войны здесь находи-
лись все кемеровские 
учреждения культуры, 
позднее давались  
все премьеры  
советского кино.  
Кроме того, вокруг 
этого Дома успели 
сложиться разно- 
образные легенды.

 Современный вид со «змеей».
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   Алексей Леонов и друг детства Александр Рябов.

Последний табор
Перед 81-летием знаменитого космонавта Алексея Леонова «Кузбасс» разыскал 
неизвестные факты из его кемеровского детства

…Маленький Шурик Рябов, при-
ехав в Кузбасс осенью 1945-го пря-
мо «с войны», на все расспросы 
здешних мальчишек об оккупа-
ции, о поверженных немцах реа-
гировал одинаково.

- Я не плакал – рыдал навзрыд. 
Память детская очень цепкая… А 
тут каждая косточка моя до сих 
пор зверства фашистов помнит! - в 
солидном голосе 78-летнего Алек-
сандра Даниловича, зазвеневшем 
по-детски, слышу так и не ушед-
шую боль.

Теряюсь. Корю себя за просьбу 
рассказать о том, как же он, Шу-
рик, стал в Кемерове самым ма-
леньким другом детства будущего 
космонавта Леонова. Но Рябов де-
лает вдох, справляется…

- А тогда со стрессом мне ребята 
из кемеровского барака, с которы-
ми я познакомился, Лёня Леонов, 
Толя Шадрин, помогали бороться… 
Они пресекали любое любопыт-
ство, лишь бы я больше не плакал…

Мальчишки понимали, хоть и 
были всего на два года старше Шу-
рика: слишком велика оказалась 
война, голодом, холодом, казня-
ми «вползшая» в детские души... 
Слишком много привез ее с собой 
семилетний малыш - в барак, ото-
двинутый за тысячи километров 
от прошедших боев…

И до сих пор он, благодарный 
бараку №15, что стоял на улице 
Чайковского на окраине Кемеро-
ва, хранит верность той команде. 
И, поздравляя Алексея Леонова с 
приближающимся днем рожде-
ния, делится с читателями воспо-
минаниями…

Окно
19 сентября 1945 года. Уже от-

шумела Победа. Уже вернулся в 
длиннющий барак из госпиталя 
первый и последний одноногий 
солдат-сосед… И дети (а в каждой 
комнате жило по четверо, пятеро 
ребятишек как минимум) за него 
«болели», ему помогали… И, ко-
нечно, уже все пошли в школу. И 
сентябрьские дни полетели, заня-
тые уроками, а также ожиданием 
вечерних концертов, кино…

Эта размеренная жизнь, те-
плый багряный лес в окне, убран-
ный к зиме огородик, своя корова 
Красуля (черная, с белой звездоч-
кой на лбу), лизнувшая бабуш-
ке руку, давшая целое сокровище 

- ведро молока, а потом перекинув-
шаяся «словом» с соседской - лео-
новской - коровой Белянкой в со-
седней «стайке»… Всё это потрясло 
малыша-дистрофика Шурика, 
только что привезенного тетей – 
вместе с его младшей сестрой и 
старшим братом – к бабушке, в 
квартиру-комнатку №19.

А наступил вечер, и детвора 
понеслась по коридору, набилась 
за стенку – в соседнюю кварти-
ру №21 (где жили в двух комнат-
ках Леоновы – отец, мама и девять 
детей; такая «двушка» была един-
ственной в бараке, данной самым 
многодетным). Но поразила она 
попавшего туда Шурика не мизер-
ными размерами и теснотой, как у 
всех. А тем, что на ее входной две-

ри было вырезано странное окно.
Сдвинули койки, расселись.
Окошко в двери открылось. И 

появились… куклы.
- Окошко сделали ребята, упро-

сив взрослых. А «орудовали» с са-
модельными тряпичными кукла-
ми с деревянными головами как 
раз Лёня Леонов, моя тетя Нина-
школьница, Шадрины брат с се-
строй, - улыбается Александр Да-
нилович. – Они играли сценки из 
сказок – известные и придуман-
ные. И сценки из жизни барака. 
Веселые, умные, узнаваемые… По-
степенно в комнату (в 16 квадра-
тов) на общий смех набежали и 
взрослые... Стало битком, как го-
ворится, петуху негде певнуть… На 
каждой фразе – хохотали до слез. 
Например, прозвучала в скетче 
фраза «Это нововведение какое-
то… Ой, а не из-за границы ли к нам 
шпиён летит?» И все поняли – это 
про дядю Пашу, соседа малогра-
мотного, но любившего делать вид, 
что всё про всё знает. А про «шпиё-
на» он авторитетно ввернул, когда 
над бараком первый в жизни вер-
толет пролетел, и все высыпали на 
улицу, удивляясь, что за штука…

Так кукольное окошко позвало 
Шурика снова в детство.

Наука
- Почти у каждой семьи в нашем 

бараке тогда была корова-корми-
лица, - вспоминает Александр Да-
нилович. – В общем стаде было 
где-то два десятка коров. И пасли 
его по очереди. Когда подходила 
наша очередь, обычно в паре были 
Лёня Леонов и мой старший брат 
Митя. Они угоняли стадо к речке, 
там трава – по пояс. Я с младшим 
братом Леонова Борисом - мы с 
ним в одном классе учились - обед 

«нашим» пастухам в поле носили.
Лёша брал в поле книги – со 

школьной программы… Читал 
вслух. И нас учил: «Зимой не успе-
ешь прочитать, а знать надо». Или 
рисовал.

- Он вообще здорово рисовал 
уже тогда! Помню, из учебни-
ка Лёня срисовал – точь-в-точь – 
портрет Тараса Бульбы, когда его 
враги сжигали на костре. Рисунок 
пошел по рукам. И ему заказал 
кто-то из соседей сделать Тараса 
уже на листе ватмана, заплатив за 
работу. Еще помню – Лёне несли 
старые фотокарточки, с просьбой 
перерисовать, увеличить. Плати-
ли в основном натурой – картош-
кой. Или копейки. Но копеечка к 
копеечке (как и нам, маленьким, 
например, продававшим воду в 
жару на остановках, платили) - 
всё семье помощь.

…Про барачную жизнь, про 
то, как через год к нему, Шурику, 
приехала мама с еще тремя деть-
ми, и это было такое счастье… 
Про то, как на школьных кон-
цертах Лёня Леонов читал стихи 
(«как актер»), а он, Шурик, пел 
(«у меня был высокий голос, как 
у Робертино Лоретти»), Алек-
сандр Данилович может расска-
зывать часами. Но все же был 
один день - самый-самый…

- Я же говорил на смеси русско-
го, белорусского и украинско-
го языков. И этот язык детства, с 
Брянщины, сидел во мне крепко. 
В «началке» - ничего. А как в пя-
тый класс пошел - попал в элит-
ную школу, и надо мной стали сме-
яться. После уроков иду со школы, 
через рощицу, одноклассники до-
гонят, начнут толкать, как мяч пи-
нать… Это чтобы я ругаться начал 
«по-своему»: «Не чапай миня, а то 
я тобе», не трогай, значит, - рас-

сказывает Александр Данилович. 
- Им смешно, мне – обидно. Лёня 
один раз увидел, пригрозил им: 
«Еще раз хоть тронете пальцем – 
несдобровать вам бича». Но всё 
продолжалось… А стоял тогда сен-
тябрь, мальчишки с нашего бара-
ка еще пасли коров. И Лёня с моим 
братом раз пошел встречать меня 
из школы. Увидели издали, что 
снова надо мной изгаляются, на-
летели, проучили обидчиков кну-
тами, как в фильме «Последний 
табор»… По спинам, по ногам. Что-
бы поняли, что такое боль…

Тот довоенный фильм – про 
людей с особым кодексом справед-
ливости и чести, русских и цыган, 
обретших родину, осевших в чу-
жом селе и начавших новую жизнь, 
после Великой Отечественной 
был бешено популярен. И в бара-
ке №15 тоже.

Конечно, потом был скандал. 
Ведь Леонов проучил детей из «за-
служенных» семей, вступившись 
за одетого всем бараком приез-
жего пацанёнка. Но учительница 
дала пришедшей даме, матери од-
ного из узнавших кнута, суровый 
отпор:

- Ребенок – из концлагеря, пере-
жил там ад! Как вашим глумиться 
над ним, над его речью не стыдно?! 
Еще раз пристанут - вы лишитесь 
должности!

Чужая тайна
- Никто же про концлагерь Рос-

лавлевский и про нашу семью, пе-
режившую его, в Кемерове не знал! 
Как моя мама, жена организатора 

партизанских баз, с шестью деть-
ми выдержала пытки в гестапо. 
Как она двое суток умирала на по-
роге концлагеря, а мы (младшей 
сестре – шесть месяцев) облепи-
ли ее и просили очнуться… Как не-
мец допрашивал меня, где отец-
партизан. Как в концлагере от 
голода дети съели всю траву. Как, 
освобожденные нашими, мы вер-
нулись в 1943-м в сожженную нем-
цами деревню и жили в погребе, 
пока в Сибири родные не узнали, 
не приехали, - рассказывает Алек-
сандр Данилович. - Только учи-
тельница знала про концлагерь. И 
еще Лёня Леонов (у него погибли 
на фронте шестеро дядей по отцу. 

– Ред.) – от моего старшего брата. 
И встал на защиту. Больше меня 
не обижали. Через год Леоновы 
уехали.

- Класс вырос, стал дружным, - 
вспоминает Рябов. - А барак ску-
чал по Леоновым, особенно по за-
водиле-Лёньке…

И как же горд был барак, даже 
отправил поздравление, узнав, что 
18 марта 1965-го это «их Лёнька», 
космонавт Леонов, первым в мире 
вышел в космос, прошел среди 
звезд и вернулся на корабль. Как 
ликовали выросшие мальчишки и 
после второго полета Леонова!

…Позже судьба еще дважды сво-
дила Алексея Леонова и полковни-
ка ФСБ Александра Рябова (дав-
но живущего во Владимире). При 
встречах они вспоминали знако-
мых ребят, барак, который давно 
снесен, и их дружный табор-ком-
муналку…

Лариса Максименко.

   Таким был Алексей Леонов в школе, только годом младше, ког-
да вступился за Шурика Рябова.

  Друг для друга они так и остались - Лёня и Шурик.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

весёлый карандаш

//школа для родителей

12

поиграй-ка

Закрасьте поля  
с двумя точками темным,  
а с кружком – серым.  
И вы увидите, что за зверь 
здесь прячется.

Лето - это большая жизнь!

Друзья, найдите десять различий между рисунками.

ПРО РЕБЯТ
Николай Носов. «Шурик 

у дедушки». Деревенские при-
ключения изобретательного 
мальчишки не оставят равно-
душными никого! Герои расска-
за придумывают, как сделать по-
чтовый ящик из старой галоши, 
как использовать банку из-под 
варенья и оторванную дверную 
ручку, а также умудряются нало-
вить в реке много рыбы. Чем не 
инструкция для удачного лета?!

Аркадий Гайдар. «Голу-
бая чашка». Лиричная история, 
этакое «окошко» в один теплый 
летний день. Чтобы отвлечься 
от городских будней, родители 
шестилетней Светланы снима-
ют на месяц дачу под Москвой. 
Обиженные несправедливым 
обвинением мамы, девочка с па-
пой уходят путешествовать по 
окрестностям: мирят местных 
задиристых мальчишек, видят 
военные учения, находят цве-

точную поляну, купаются в реке 
и к вечеру решают все-таки по-
мириться с мамой, хоть голубой 
чашки они и не разбивали…

Зина Сурова. «Лето в дерев-
не». Еще одна история о канику-
лах в деревне, но уже современ-
ная. В книжке много картинок с 
познавательной информацией. 
Они не просто иллюстрируют 
происходящее в тексте, но и ком-
ментируют его. В общем, нео-
бычные «занималки-подсказки» 
на летнюю тему в духе комиксов.

Евгения Ярцева. «Лето - 
лучшая пора». Вы когда-нибудь 
приручали лягушку? А в колдов-
ство играли? И наверняка стро-
или шалаш, ставили спектакль 
для родителей... Повесть Ярце-
вой - это живые, занимательные 
истории, рассказанные от лица 
десятилетней Маши. Каждый её 
день сулит новые приключения, 
неожиданные и смешные!

Ротраут Бернер. «Летняя 

книга» - одна из «сериальных» 
книжек-картинок немецкой ху-
дожницы о временах года. «Лет-
нюю книгу» читать не придется, 
а вот рассматривать можно часа-
ми, самостоятельно придумы-
вая всё новые и новые истории 
про пикник в парке, про подго-
товку детского сада к открытию, 
про потерявшегося пингвина и 
про мышь, которая прячется на 
каждой странице…
ПРО ЗВЕРЯТ

Альберт Иванов. «Вкусное 
лето Хомы и Суслика». Про-
спав всю зиму, летом Хома и 
Суслик пытаются наверстать 
упущенное: поймать солнечного 
зайчика, принять гостей и, само 
собой, подумать о счастье. А са-

мое главное – вкусненькое най-
ти!

Отфрид Пройслер. «Ма-
ленький Водяной. Летний 
праздник в мельничном пру-
ду». Наступило лето, и папа Во-
дяной решил устроить для всех 
соседей - подводных жителей 
веселый праздник с угощением. 
Но малыш Водяной и тут уму-
дрился попасть в историю...

Ротраут Бернер. «Где Карл-
хен?». Эта книжка-картонка для 
самых маленьких читателей о 
том, как зайчонок Карлхен на 
лето поехал в деревню к бабуш-
ке. Она печет самый вкусный 
в мире пирог. Но для него еще 
надо набрать морковки. Карл-
хен отправляется за ней в сад и 

исчезает. Читателю вместе с ба-
бушкой предстоит узнать: где же 
зайчонок?

Александр Штеффнсмай-
ер. «Лизелотта. Удачный от-
пуск». Летом почтовая корова 
Лизелотта решает развеяться, 
ведь целый год она помогала 
почтальону развозить письма 
и посылки. Правда, выбрать-
ся ей удается только на лужай-
ку недалеко от хутора. Но и там 
можно устроить себе настоящий 
курорт: загорать, крутиться в 
гамаке и, конечно, фотографи-
ровать без конца. А если соску-
чишься - всегда можно вернуть-
ся на хутор, тем более что там 
готовится настоящий праздник 
лета.

Кястутис Каспаравичюс. 
«Садовник Флоренций». Са-
довник Флоренций - медведь, и 
живет он с другими медведями 
в маленьком медвежьем город-
ке. Больше всего Флоренций лю-
бит ухаживать за розами. Каких 
только роз в его саду не было: 
снежно-белые, розовые, как 
земляничный торт, цвета фрук-
тового мороженого. Но однажды 
Королева медвежьего королев-
ства заказала у Флоренция розы 
чёрного цвета. Как успеть вырас-
тить их за неделю?

Удачного всем нам лета!
Анна Тимощук.

Скоро наступит лето. Идеи новых игр, путеше-
ствий и приключений смело можно черпать из 
книг про это время года. Впрочем, не только 
идеи, но и отличное настроение от смешного 
повествования и чудесных небылиц! Обещаем, 
что с такой литературой даже в дождливый 
летний день вам с ребенком не будет скучно!
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// спринт-новости

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА
Никита Игнатьев из 
Ленинска-Кузнецко-
го заявлен в составе 
сборной России для 
выступления на первых 
Европейских играх 
в азербайджанском 
Баку (12-28 июня).

В столице бывшей совет-
ской республики спортсмены 
из 49 стран оспорят 253 
комплекта наград в пяти-
десяти двух дисциплинах. 
Нашу страну представляют 
360 атлетов из пятидесяти 
регионов.

Соревнования гимнастов 
пройдут 14-20 июня. В со-
ставе сборной нашей страны 
помимо кузбассовца выйдут 
на помост Давид Белявский 
(Екатеринбург) и Николай 
Куксенков из Владимира. 
Мужчины будут соперничать 
в личном и командном много-
борье, в упражнениях на от-
дельных снарядах: вольные, 
брусья, перекладина, кольца, 
конь, опорный прыжок.

Напомним: в нынешнем 
сезоне 23-летний Никита 
Игнатьев завоевал «бронзу» 
национального чемпионата 
в многоборье, участвовал в 
континентальном первенстве 
во французском Монпелье, 
где, по словам старшего 
тренера мужской сборной 
России Валерия Алфосова, 
«показал достойные програм-
мы на трёх снарядах».

ЛЁГКАЯ 
АТЛЕТИКА
Междуреченская 
спортсменка Анастасия 
Селезнева первенство-
вала в прыжках 
в длину на всероссий-
ских соревнованиях 
воспитанников училищ 
олимпийского резерва 
и специализированных 
спортивных школ (лег-
коатлеты до 20 лет).

На стадионе «КСК» в 
Краснодаре наша 18-лет-
няя землячка уже в первой 
попытке обновила личный 
рекорд, улетев на 6 м 31 см. 
В пятом прыжке Анастасия 
Селезнева улучшила свой 
результат на два сантиметра, 
вновь превысив норматив 
мастера спорта (6 м 30 см). 
Кузбасская спортсменка 
опередила 19 соперниц. 
Второе место заняла Анаста-
сия Игнатовская из Санкт-
Петербурга – 6 м 25 см.

В Краснодаре Селезнева 
выиграла второй в нынешнем 
году турнир в своей возраст-
ной группе: в феврале вос-
питанница тренеров Светланы 
Грибановой и Ольги Муга 
завоевала «золото» зимнего 
первенства России среди 
юниоров (6 м 18 см). А самое 
большое достижение нашей 
землячки датируется июлем 
2013 года – тогда Анастасия 
победила на Европейском 
юношеском олимпийском фе-
стивале в голландском Утрехте.

Андрей Тарков.

//  хоккей с мячом

Самобытная преемственность
Кемеровская спортивная школа чествует и провожает воспитанников

Торжественная церемония награждения лучших команд ке-
меровской СДЮСШОР по итогам минувшего сезона, проводы 
выпускников нынешнего года прошли в минувшую субботу 
в ДК шахтёров.

Традиционный аншлаг
В переполненном зале собрались вино-

вники торжества в возрасте от семи до во-
семнадцати лет, тренеры-преподаватели 
воспитанников, родители, дедушки и ба-
бушки, болельщики из числа тех, кто инте-
ресуется не только командой мастеров, но 
и подрастающим поколением хоккеистов. 
Почетные гости – бронзовые призеры чем-
пионата СССР-1973 в составе «Кузбасса» 
Владимир Бахаев, Владимир Евтушенко, 
Анатолий Измаденов, по-прежнему работа-
ющий в школе, а также заслуженные ветера-
ны спорта: Алексей Лазовский, Станислав 
Евдокимов, Александр Куземчик.

В минувшем сезоне кемеровская школа 
русского хоккея, которой руководит Игорь 
Тараканов, в соперничестве с аналогичны-
ми образовательными учреждениями за-
няла второе место в России, уступив только 
центру по хоккею с мячом новосибирско-
го «Сибсельмаша». Лучшим тренером стра-
ны признан наставник «Кузбасса-2000» Вла-
димир Китьков. Его подопечные получили 
муниципальные премии за победы в Спар-
такиаде учащихся России и национальном 
первенстве среди юношей не старше 15 лет.

Премии заработали также вторые при-
зёры всероссийских соревнований на при-
зы клуба «Плетёный мяч», выступающие за 
«Кузбасс-2002» (тренер-преподаватель Вла-
димир Ачкасов) и «Кузбасс-2003» (Вадим 
Губарев). Плакетки вручили юным хоккеи-
стам «Кузбасса-2004», которые под руковод-
ством Максима Царёва выиграли весенний 
этап Сибирской детской лиги, образованной 
в 2009 году по решению губернаторов Кеме-
ровской области и Красноярского края.

Значки об окончании спортивной школы 
и денежные премии получили выпускники 
этого года - хоккеисты «Кузбасса-97». В ми-
нувшем сезоне подшефные тренера-препо-
давателя Максима Тушина стали серебря-
ными призёрами первенства страны среди 
юниоров. В послужном списке этой коман-

ды – «золото» всероссийского турнира на 
призы клуба «Плетёный мяч» в 2011 году, 
первенства страны-2013 среди юношей.

Главный трофей «Кузбасса-97»
Конечно, самый главный трофей нынеш-

них выпускников – Кубок мира среди юно-
шей, завоеванный в октябре 2012 года в 
шведском Боллнесе. В финале турнира «Куз-
басс-97» переиграл шведский «Лидчепинг» - 
5:1. Мячи у наших забили Владимир Калан-
чин (2), Евгений Филиппов, Игорь Иванов и 
Александр Баздырев, признанный лучшим 
игроком турнира (два года назад он перешёл 
в красногорский «Зоркий»).

На групповой стадии соревнований «Куз-
басс-97» переиграл «ЮПС» из Финляндии 
(6:3), прошлогоднего обладателя трофея 
шведский «Сириус» (4:0) и, гарантировав 
выход в плей-офф, уступил в заключитель-
ной встрече группового этапа шведскому 
«Сандвикену» (1:2).

В заключительный день соревнований 
наши земляки провели сразу три матча 
(формат: два тайма по 25 минут). В четверть-
финале плей-офф кемеровчане разгромили 
«Виллу» из Швеции — 7:0, а в полуфинале 
взяли реванш у «Сандвикена» — 6:4 (4:4, 2:0 – 
пенальти). После окончания «золотого» по-
единка с «Лидчепингом» новоиспечённые 
обладатели трофея сделали чемпионскую 
«рыбку», прокатившись в горизонтальном 
положении по льду открытой арены Бол-
лнеса.

Интересно, что наставник чемпионов в 
качестве игрока участвовал в малом Куб-
ке мира-1995, когда кемеровская «Дружба» 
заняла третье место. Спустя 17 лет Максим 
Алексеевич Тушин завоевал трофей как тре-
нер, превзойдя достижение своего учителя – 
Владимира Владимировича Китькова.

- Ребята проявили характер, особенно в 
полуфинале с «Сандвикеном», когда спасли 
матч, уступая во втором тайме 1:3, и заслу-
женно победили, - вспоминает Максим Ту-

шин. – Я был уверен в мальчишках. Уверен-
ность заключалась не в том, что Кубок мира 
обязательно будет наш, а в том, что если ре-
бята сыграют, как умеют, если психологиче-
ски не закрепостятся, то покажут хороший 
хоккей. В итоге так и получилось. Было вид-
но, что ребятам нравится играть на хорошем 
льду, на хорошем стадионе, на глазах бо-
лельщиков, понимающих толк в нашем виде 
спорта. Да, напряжение чувствовалось, но 
не до такой степени, чтобы игра сломалась. 
В Боллнесе мальчишки сыграли, скажем так, 
по-мужски, по-взрослому.

Выпускники: в команду масте-
ров и в «молодёжку»

Понятно, что далеко не все выпускни-
ки хоккейной школы продолжат карьеру в 
большом спорте. Как правило, только самые 
талантливые и трудолюбивые переходят в 
команду мастеров.

Капитан «Кузбасса-97», нападающий 
Владимир Каланчин в прошлом году дебю-
тировал в суперлиге, теперь на его счёту 14 
матчей в элитном дивизионе русского хок-
кея. Два сезона кряду наш земляк выступал 
за юношескую и юниорскую сборные России 
в «серебряных» для наших соотечественни-
ков розыгрышах Кубка Европы. Год назад 
в этом турнире участвовали его партнёры 
по кемеровской команде: вратарь Максим 
Блинков и полузащитник Иван Спицын. А 
самый молодой хоккеист в составе «Кузбас-
са-97», вратарь Яков Гах (1998 г. р.), – побе-
дитель первенства мира-2015 среди юношей.

В форме кемеровского «Политеха», вы-
игравшего в марте первенство страны сре-
ди молодежи, выходили на лед Артём Сви-
женец, Игорь Иванов, Владимир Асадулин, 
Руслан Мирасов, Сергей Евсеев, Алексей 
Сафронов, Алексей Примочкин и, конечно, 
Владимир Каланчин, забивший 15 мячей в 
десяти матчах.

В завершение торжественного собра-
ния выпускники подарили клюшки самым 
юным воспитанникам хоккейной школы – 
ребятам 2007 года рождения. Весьма сим-
воличный подарок, означающий неразрыв-
ную связь спортивных поколений. Именно в 
этом - важнейший залог дальнейшего разви-
тия популярной в регионе игры.

Вадим Антонов.

  Выпускники нынешнего года и самые юные воспитанники кемеровской школы русского хоккея продолжат богатые 
традиции «Кузбасса». Фото автора.
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// преступление
и наказание

ПОСЛЕДНИЙ 
ПРАЗДНИК
В Новокузнецке продолжа-
ется расследование убийства 
36-летнего новосибирского 
бизнесмена, который был за-
стрелен в кафе 26 мая.

Предварительно установлено, что 
погибший занимался строительным 
бизнесом. Накануне он приехал в 
Новокузнецк на день рождения друга. 
Это событие компания отмечала в 
кафе в Куйбышевском районе города. 
Во время празднования туда вошел 
неизвестный преступник в маске и 
несколько раз выстрелил в новоси-
бирца. Воспользовавшись возникшей 
суматохой, киллер беспрепятственно 
скрылся. От полученных огнестрель-
ных ранений потерпевший скончался 
на месте. Больше никто не пострадал.

По факту убийства в региональ-
ном Следственном комитете возбуж-
дено уголовное дело. В настоящее 
время опрашиваются невольные 
свидетели убийства, изучаются записи 
камер видеонаблюдения, которые 
могли запечатлеть убийцу. Изъятые с 
места происшествия гильзы (предпо-
ложительно, от пистолета Макарова) 
отправлены на экспертизу. Отраба-
тываются все возможные версии 
убийства, в том числе и связанные с 
профессиональной деятельностью 
погибшего.

ПО ПОРЯДКУ 
НОМЕРОВ  
РАССЧИТАЙСЬ!
В Кемерове вынесен приговор 
похитителям госномеров с авто-
мобилей.

Осенью прошлого года в полицию 
Ленинского района областного 
центра стали поступать заявления от 
автолюбителей, с чьих машин неиз-
вестные злоумышленники похищали 
государственные регистрационные 
знаки, а взамен оставляли на ветро-
вом стекле записки с требованием вы-
купа в размере от 1000 до 5000 рублей. 
По фактам краж было возбуждено 
уголовное дело.

Оперативникам уголовного 
розыска удалось установить личности 
злоумышленников и задержать их: 
ими оказались 19-летний кемеров-
чанин и его 20-летняя подруга. У них 
были изъяты похищенные госномера 
и заготовки записок для потерпевших. 
В ходе расследования выяснилось, 
что парочка замешана в двенадцати 
таких преступлениях.

В качестве наказания Ленинский 
районный суд назначил каждому 
по одному году лишения свободы 
условно. Кроме того, им предстоит 
возместить автомобилистам причи-
ненный материальный ущерб.

(По информации пресс-
служб ГУ МВД России по Кеме-
ровской области и региональ-
ного Следственного комитета).

//  бди!

Приглашение 
«на черный день»
Цыганка из села Теплая Речка Ижморского 
района подозревается в серии мошенничеств 
в отношении пенсионерок. Пока известно по 
крайней мере о девяти таких аферах, одна-
ко точное их количество должно установить 
расследование уголовного дела.

Осенью 2014 года в поли-
цию стали обращаться по-
жилые женщины из разных 
городов Кузбасса, которых 
примерно по одной схеме об-
вели вокруг пальца. Да и мо-
шенница, судя по описаниям 
потерпевших, была одна и та 
же. На улице к пенсионеркам 
подходила цыганка. Слово 
за слово – завязывалась бе-
седа, в ходе которой она не-
навязчиво узнавала о неду-
гах новой знакомой, после 
чего «доходчиво» объясняла: 
все твои болезни от порчи. И 
предлагала снять злое закля-
тие – тогда, мол, все болезни 
прекратятся раз и навсегда. А 
требовались для этого только 
мука, вода и горящая свеча.

Пенсионерки доверчи-
во соглашались и приглаша-
ли цыганку к себе домой, где 
она устраивала «обряд очи-
щения». Во время «действа» 
аферистка убеждала свои 
жертвы, что главное – это пе-
ревести порчу с человека на 
его деньги, а уж их избавить 
от скверны проще простого. 
Пенсионерки согласно кива-
ли головами, отдавали цы-
ганке все свои отложенные 
на «черный день» сбереже-
ния, а та незаметно подменя-
ла настоящие деньги на зара-
нее припасенные купюры из 
так называемого «банка при-
колов». После «сеанса лече-

ния» мошенница демонстра-
тивно заворачивала «деньги» 
в полотенце и, спрятав его 
под подушку, советовала «па-
циентке» в течение суток не 
приближаться к ним. На том 
они и расставались. А когда 
на следующий день старуш-
ки заглядывали в тайники, 
то обнаруживали лишь цвет-
ные бумажки  из «банка при-
колов», которые внешне дей-
ствительно очень похожи на 
настоящие деньги. Придя в 
себя, пенсионерки обраща-
лись за помощью в полицию…

Со слов потерпевших был 
составлен фоторобот мошен-
ницы. И хотя довольно дол-
гое время найти и задержать 
ее не удавалось, кропотливая 
оперативная работа в конце 
концов принесла свои плоды, 
и полицейские сумели вый-
ти на след жуликоватой цы-
ганки. Аферисткой оказалась 
59-летняя жительница села 
Теплая Речка Ижморского 
района. Там ее и задержали.

Как рассказала сотруд-
ница пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской об-
ласти Наталья Маслакова, в 
настоящее время полиция 
располагает доказательства-
ми причастности задержан-
ной к совершению как ми-
нимум девяти аналогичных 
мошенничеств, совершен-
ных в Кемерове, Ленинске-

Кузнецком, Яе, Мариинском, 
Ижморском, Юргинском 
районах, в общей сложно-
сти цыганке-мошеннице уда-
лось выманить у доверчивых 
старушек около 500 тысяч 
рублей. По всем фактам мо-
шенничеств возбуждены 
уголовные дела.

Однако есть основания по-
лагать, что на самом деле чис-
ло афер может быть и больше, 
поскольку некоторые потер-
певшие могли махнуть ру-
кой на потерянные деньги и 
не пошли в полицию. В свя-

зи с этим полицейские убеди-
тельно просят кузбассовцев, 
ставших жертвой злоумыш-
ленницы, обращаться в де-
журные части полиции по ме-
сту своего жительства или 
просто позвонить по телефо-
ну 02.

Кроме того, полиция еще 
раз рекомендует людям – осо-
бенно пожилого возраста – не 
терять бдительности и не ве-
рить незнакомым людям, чего 
бы те ни обещали и какие бы 
«золотые горы» ни сулили.

Всеволод Владимиров.

  Эта женщина подозревается в серии мошенничеств в от-
ношении пенсионерок.

//  скамья подсудимых

Неприятный аппетит
В Юрге вынесен приговор бывшему главному бухгалтеру 
медучреждения. Она обвинялась в том, что незаконно на-
числила себе в общей сложности более 2100000 «преми-
альных» рублей.

…В октябре 2014 года сотрудники под-
разделения экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции меж-
муниципального отдела МВД России 
«Юргинский» провели проверку одного 
из медицинских учреждений города, в 
ходе которой вскрылись факты крупных 
хищений денежных средств. Как оказа-
лось, к ним напрямую была причастна 
главный бухгалтер медучреждения. Ре-
зультаты проверки легли в основу поста-
новления о возбуждении в отношении ее 
уголовного дела – за «мошенничество с 
использованием своего служебного по-
ложения в особо крупном размере».

Как установило следствие, схема хище-
ний денег со счета медучреждения всег-
да была одной и той же и не отличалась 
какими-то изысками. Бухгалтер просто 
вносила в отчетные документы недосто-
верные сведения, что позволяло ей увели-
чивать свою заработную плату. Причем с 
каждым месяцем суммы таких «премий» 
увеличивались: если вначале они «скром-
но» не превышали порядка 1500 рублей, 
то позже аппетиты мошенницы возросли 
до 70 тысяч. Всего таким образом с янва-
ря 2011 года по октябрь 2014-го главбу-
ху удалось «списать» в свою пользу более 
2100000 рублей. Так продолжалось до тех 

пор, пока аферы не вскрылись во время 
полицейской проверки и расследованием 
деятельности ловкачки не занялись орга-
ны правопорядка. Бухгалтер попала под 
следствие, и ее уволили со службы. 

Рассмотрев материалы уголовно-
го дела, Юргинский городской суд при-
знал 34-летнюю женщину виновной в 
инкриминируемых деяниях и приго-
ворил ее к двум годам лишения свобо-
ды с отбыванием наказания в исправи-
тельной колонии общего режима. После 
оглашения приговора подсудимая, кото-
рая все это время находилась под подпи-
ской о невыезде, была арестована в зале 
суда. Кроме того, как уточнили в пресс-
службе регионального полицейского 
главка, она обязана возместить меди-
цинскому учреждению весь причинен-
ный материальный ущерб.

Владимир Дмитриев.

  Автомобильные госномера, 
изъятые у воришек.



92 (26268)   //  Четверг, 28 мая 2015 15сад и огород
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Помогая саду, 
не вреди себе

// защита растений

Чудо-рябчики

ВНИМАНИЮ САДОВОДОВ!
Клуб «Цветоводы Кемерова» приглашает на выставки-яр-

марки корневищных и луковичных многолетников, которые 
состоятся:

2, 9, 16 и 23 июня – на крыльце редакционного здания газеты 
«Кузбасс» (пр. Октябрьский, 28);

11 и 26 июня – у здания территориального управления Ле-
нинского района (б-р Строителей, 34);

19 июня – во Дворце молодежи (ул. Рукавишникова, 15).
Выставки работают с 9 до 14 часов.

Только что появивши-
еся всходы картофеля 
могут заселяться коло-
радским жуком. Пере-

зимовал вредитель весьма бла-
гополучно, на данный момент 
идет яйцекладка и отрождение 
личинок, и огородники уже со-
брались вести обработки. Спе-
шить не нужно. Лучше прове-
сти высокое окучивание кустов 

— это на несколько дней задер-
жит заселение, а отложенные 
яйца погибнут.

Химические обработки сле-
дует вести по личинкам 3-4-
го возраста и при заселении 10 
процентов кустов (из 100 ос-
мотренных заселено 10). Если 
обнаружите жуков и личинок 
на отдельных кустах, то обра-
ботать следует только эти оча-
ги, не затрагивая «химией» 
остальные посадки.

Препаратов для борьбы с ко-
лорадским жуком предлагает-
ся очень много, лучшие из них, 
защищающие посадки в тече-
ние 3-4 недель, — актара, ре-
гент, моспилан, конфидор.

Бороться с жуком с приме-
нением химических средств 
защиты растений теперь нам 
придется постоянно, потому 
напомню о мерах безопасно-
сти при работе с ними. Как по-
казывает практика, большин-
ство огородников относится к 
препаратам очень легкомыс-
ленно, не задумываясь, что тем 
самым они наносят вред своему 
здоровью.

Обезопасить себя можно, 
если следовать простым прави-
лам. Используйте для работы 
только специальный опрыски-
ватель, а не веник, от которо-
го брызги летят во все стороны, 
попадают вам на кожу, слизи-
стую оболочку рта и носа. Во 
время обработки нельзя пить, 
курить, принимать пищу. Ра-
бочий раствор должен быть ис-
пользован без остатка в день 
приготовления.

Опрыскивания в саду ве-
сти аккуратно, стараясь, чтобы 
препарат не попал на соседние 
грядки с овощами и ягодами. И 
конечно, рядом не должно быть 
детей.

Целесообразнее обработки 
вести утром (до 10 часов) или 
вечером (после 18 час.), в безве-
тренную погоду. Одеться надо 
соответственно, не оставляя 
открытых участков тела. Халат, 
брюки, не помешает фартук из 
пленки, чтобы не смачивалась 
одежда, закрытая обувь, хозяй-

ственные резиновые перчатки 
(медицинские вас не спасут). Не 
считайте, что совет приобрести 
респиратор или ватно-марле-
вую повязку только благое по-
желание — это насущная необ-
ходимость.

После обработки рабочую 
одежду нужно постирать с хо-
зяйственным мылом, резино-
вые вещи промыть в 3-5-проц. 
растворе кальцинированной 
соды.

Некоторое время не захо-
дите на обработанный участок 

— для большинства средств за-
щиты растений от вредителей 
и болезней срок ожидания со-
ставляет 3-7 дней.

Для профилактики отрав-
ления перед работой с хим-
препаратами можно принять 
активированный уголь — 1 та-
блетка на 10 кг веса. Закончив 
дела, вымыть лицо и руки, про-
полоскать рот. При возможно-
сти принять душ.

Медики предупреждают: 
работа с химпрепаратами про-
тивопоказана пожилым людям, 
а также обремененным хрони-
ческими заболеваниями. По-
жалейте своих мам и бабушек, 
возьмите на себя обязанность 
гонять вредителей.

Сегодня предлагаются пре-
параты, как говорится, на все 
случаи жизни. Не спешите все 
их использовать, сначала раз-
беритесь, есть ли в них необ-
ходимость? Увидев, к приме-
ру, солнечные ожоги листьев 
перцев и томатов, не хватай-
тесь за медьпрепараты. Для 
профилактики не применяй-
те сильнодействующие сред-
ства. Особенно в теплице, где 
выращивается ранняя продук-
ция. Лучше используйте фито-
спорин, предупреждающий бо-
лезни, или настой чеснока (30 г 
измельченного сырья на ведро 
воды, настоять двое суток, про-
цедить и опрыскивать). Для 
предотвращения пероноспоро-
за на огурцах возьмите 1 л сы-
воротки, 1 мл йода на 9 л воды 

— такой раствор полезен расте-
ниям, совершенно безвреден 
для здоровья человека.

Садоводы с гордостью уве-
ряют, что выращивают эколо-
гически чистую продукцию. 
Эта чистота достигается не 
только отказом от минераль-
ных удобрений, но и сведенным 
к минимуму применением хи-
мических средств защиты рас-
тений. Помните об этом всегда.

Тамара Дмитриева.

Род рябчиков - по 
латыни Fritillarua - 
огромен. В него 
включены и гиганты 
до метра высотой, 
как, например, ряб-
чик императорский,  
и малышки высотой  
10-20 см. Большая 
часть их цветет  
весной, но есть  
и осеннецветущие.  
В принципе уход  
за этими растениями 
несложен. Надо толь-
ко знать, какие усло-
вия произрастания  
им обеспечить.

Начнем рассказ с самого им-
позантного из рябчиков – им-
ператорского. В этом сезоне он 
цвел активно, но очень корот-
ко. Объясняется это тем, что 
в природе рябчик император-
ский обитает в предгорьях, где 
весной достаточно влаги, а лето 
жаркое и засушливое. Поэто-
му он старается зацвести до на-
ступления засухи. Нынешний 
апрель - относительно теплый 
и сухой – нарушил биологиче-
ский ритм растения, и цветение, 
едва начавшись, закончилось. 
Это не беда, будут и другие се-
зоны, и мы успеем налюбовать-
ся величественной короной из 
поникающих цветков, укра-
шенной «хохолком» из зеленых 
листьев.

Сортов этого вида рябчи-
ка немного, различаются они 
окраской цветков. Например, 
сорт Aurera (самые крупные 
цветки) имеет оранжево-крас-
ный цвет, сорт Lutea и Lutea 
Maxima – ярко-желтый, а у 
Rubra – красные цветки.

Рябчик императорский, как 
и многие красавцы, очень ка-
призен. Для обильного цвете-
ния ему необходимо обеспе-
чить условия, максимально 
приближенные к природным. 
Луковицы рябчика император-
ского могут достигать веса до 
0,5 кг. Чем больше и тяжелее 
будет луковица, тем больше 
цветков в соцветии и тем круп-
нее они будут. Луковица, выра-
щенная из семян, зацветет лет 
через пять.

Покупать луковицы рябчи-
ков надо как можно раньше (в 
середине августа – начале сен-
тября) и сразу высаживать. Лу-
ковицы не имеют кроющих су-
хих чешуй, поэтому быстро 
теряют жизнеспособность. От-
личительная особенность лу-
ковиц рябчика императорского 

– характерный, довольно не-
приятный запах. Его издают и 
молодые побеги, но к моменту 
цветения запах исчезает.

Прежде чем приступить к 
посадке, необходимо тщатель-
но подготовить участок. Место 
следует выбрать солнечное, где 
вода не застаивается. Главное 

– необходимо обеспечить хо-

роший дренаж и рыхлую пита-
тельную почву. Если вы купи-
ли луковицы рано весной и нет 
возможности высадить сразу, 
предохраните их от пересыха-
ния: поместите в чуть влажный 
торф, мох или песок и уберите 
во фруктовое отделение холо-
дильника.

Глубина заделки зависит от 
размера луковицы: для круп-
ных – около 20-30 см, бо-
лее мелких – 13-20 см, деток – 
6-10 см. Непременное условие 

- насыпьте побольше песка под 
донце луковицы и сверху, за-
тем присыпьте землей. И обя-
зательно укройте посадки на 
зиму, когда почва начнет под-
мерзать. Это может быть лап-
ник, солома, стебли малины.

Во время роста, когда цве-
точки отцветут, аккуратно их 
обрежьте над верхними ли-
сточками. Листья трогать не 
рекомендуется. Благодаря им 
луковица будет накапливать 
питательные вещества. Когда 
надземная часть начнет жел-
теть и усыхать, приступают к 
уборке луковиц.

При выкопке посадочного 
материала можно заметить, что 
усыхающий стебель находится 
в центре луковицы, как бы в во-
ронке, и крепится к донцу. Счи-
тается, что воронка эта вредна, 
в ней скапливается влага, кото-
рая приводит к загниванию лу-
ковиц. В литературе часто реко-
мендуют высаживать луковицу 
наклонно или прикрывать во-
ронку. Но если внимательно 
присмотреться к луковице, то 
видно, что донце имеет рыхлое 
пористое строение и не может 
задерживать влагу. Так что эти 
ухищрения ни к чему.

Процесс просушки луковиц 
не стоит пускать на самотек. Их 
необходимо очистить от земли 

и выложить в емкости, запол-
ненные песком, опилками или 
мхом.

В этот период у луковиц от-
мирают старые корни и начи-
нается рост новых. Очень хо-
рошее место для прогревания 

- чердак. Следует внимательно 
наблюдать за выкопанным ма-
териалом. Начало потери тур-
гора означает, что лимит влаги 
исчерпан и необходима посад-
ка в грунт. Сигналом к посадке 
послужит и появление корней. 
Значит, они просятся в грунт. 
Посадка с длинными корнями 
не вредит, но появятся трудно-
сти при высаживании. Чтобы 
луковицы не потерялись, ме-
сто их нахождения заранее по-
метьте.

И все-таки почему не всегда 
цветет рябчик императорский?

Слишком долгое произрас-
тание на одном месте. Абсолют-
но необходимо рассаживать 
растение ежегодно, невыпол-
нение этого правила – главная 
ошибка многих цветоводов. Так 
как луковицы очень крупные, 
во время роста они обычно де-
лятся на две дочерние, площадь 
питания сокращается наполо-
вину.

Имеет значение и глубина 
посадки: при мелкой заделке 
растение может подмерзнуть, а 
при слишком глубокой посад-
ке луковица затрачивает мно-
го сил на прорастание и выжи-
вание.

Следует обратить внимание 
на грунт: слишком легкая по-
чва промерзает зимой; в глини-
стой скапливается много влаги, 
луковицы могут загнить.

Валентина Дюжакова,
член клуба  

«Цветоводы Кемерова».

(Окончание следует).
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а «Горный кальций» один!

www.evalar.ru. «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
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Заказывайте на сайте apteka.ru по цене от 170 р 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.2

Сегодня в аптеках пред-
лагают множество препа-
ратов с кальцием и витами-
ном Д3, который помогает 
кальцию усваиваться. Но 
одного этого недостаточно. 
Для прочности костей нуж-
ны и минералы.

В отличие от других пре-
паратов, «Горный кальций 
Д3» от компании Эвалар на-
сыщает кости не только каль-
цием и витамином Д3, но и 
природными минералами 
(мумие). Мумие содержит 

более 30 микро- и макроэле-
ментов, которые способству-
ют повышению прочности 
костей и выработке коллаге-
на. Коллаген придает костям 
упругость и эластичность, 
снижая риск возникнове-
ния травм. Таким богатым 
микроэлементным составом, 
как у мумие не может по-
хвастаться ни один витамин-
но- минеральный комплекс. 
Недаром мумие издавна счи-
тали лучшим средством для 
укрепления костей.

Регулярно принимайте 
«Горный кальций» Эвалар! 
Только в «Горном кальции» 
в одной таблетке сочета-
ются мумие, витамин Д3 и 
кальций1, что способствует 
укреплению костей и более 
быстрому восстановлению 
костной ткани при травмах.

«Горный кальций» Эва-
лар -  чтобы кости стали 
крепче гор!

Качество Эвалар: га-
рантировано международ-
ным стандартом GMP.

1 В ассортименте Эвалар 2 Цена актуальна на 29.04.2015

//  семейный адвокат

Досрочное 
снятие судимости

Я отбыл уголовное наказание. Срок погашения судимости 
составляет два с половиной года. Можно ли досрочно снять су-
димость?

Игорь В. (по электронной почте).
Да, можно.
Согласно ч. 1 ст. 86 Уголовного кодекса РФ (далее – УК РФ), лицо, 

осужденное за совершение преступления, считается судимым со дня 
вступления обвинительного приговора суда в законную силу до мо-
мента погашения или снятия судимости. 

В соответствии с ч. 1 ст. 400 Уголовно-процессуального кодекса РФ, 
вопрос о снятии судимости разрешается по ходатайству лица, отбыв-
шего наказание, судом или мировым судьей по уголовным делам, от-
несенным к его подсудности, по месту жительства данного лица.

В силу ч. 5 ст. 86 УК РФ, если осужденный после отбытия наказа-
ния вел себя безупречно, а также возместил вред, причиненный пре-
ступлением, то по его ходатайству суд может снять с него судимость 
до истечения срока погашения судимости.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru
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По горизонтали: Осколок. Носки. Рада. Кио. Красота. Парус. Троп. Двое. Лукьян. Ездка. Ко-
реш. Макет. Глас. Булка. Раиса. Тсс. Кабо. Ржа. Итог. Препона. Тес. Отар. Лес. Анри. Плато. Куцен-
ко. Гель. Ежов. 

По вертикали: Книппер. Эстрада. Риксдаг. Протока. Ядро. Сыр. Отс. Опт. Ась. Одна. Алле. Ре-
остат. Плебс. Ушу. Яма. Крап. Трое. Пилотаж. Газаров. Ларчик. Лета. Бра. Гонг. Поле. НАТО. Еле. 
Сен. СК. Ре. Ил.
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